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Власть боится даже тени иностранного влияния 
на общественно-политические процессы в России

Эмбарго на печеньки

Денис Ермаков, 

Александра 

Кошкина, 

Наталья 

Ушакова, Иван 

Дмитриенко

«Сначала они подожгли Грузию, потом – 

Украину, теперь добрались до ФИФА, охотно 

используют Армению сейчас. И их задача – 

осуществлять внешний контроль над людьми 

и над ситуацией. В случае с Россией также рас-

кручивают вопросы прав и свобод человека, 

и мишень – это дестабилизация обстановки», – 

стращал в конце июня сенатор Константин 

Косачев коллег по Совету Федерации, аргумен-

тируя необходимость введения в России «па-

триотического стоп-листа», в который нужно 

включить «нежелательные» иностранные 

неправительственные организации (НПО).

По словам главы комитета Совфеда 

по международным делам, США готовы исполь-

зовать буквально любой предлог, чтобы «подпа-

лить Россию и установить внешний контроль 

за ситуацией в нашей стране». «Американцы 

и их союзники не скрыва-

ют, что мы, Россия, сле-

дующие», – уверен сенатор. 

По логике инициаторов 

введения «черного списка», 

западные «поджигатели» 

для провоцирования в Рос-

сии «цветной революции» 

активно используют в качестве запала россий-

ские НКО, которые иностранные неправитель-

ственные организации буквально заливают 

десятками миллиардов.

Сенаторов долго уговаривать не при-

шлось – на прошлой неделе они единогласно 

поддержали предложение Косачева, включив 

в перечень первые 12 организаций (см. справ-

ку), в основном американские, украинские и 

две польские. На очереди в «черный список» 

еще десятки организаций.

В тексте принятого в СФ документа 

утверждается, что Россия «столкнулась с са-

мой мощной за последнюю четверть века 

атакой на свои национальные интересы, цен-

ности и институты», главной целью которой 

является воздействие на внутриполитическую 

ситуацию в России, «подрыв патриотического 

единства» народа и даже срыв интеграци-

онных процессов с российским участием 

на пространстве СНГ. Это «недоброе» в отно-

шении нашей родины, по мнению сенаторов, 

осуществляется при помощи «неправитель-

ственных организаций, финансируемых в том 

числе из государственных бюджетов ино-

странных государств».

Призрак Магнитского
Теперь «патриотический стоп-лист» отпра-

вился на утверждение в Генпрокуратуру, 

МИД и Минюст для включения иностранных 

организаций в список «нежелательных». Этот 

статус дается по решению генпрокурора или 

его зама по согласованию с МИДом. Сам же 

перечень таких НПО ведет Минюст. Подобным 

организациям автоматически запрещается 

любая деятельность на территории РФ. За нару-

шение запрета полагается уголовное преследо-

вание. За участие в запрещенных НПО россия-

нам грозит штраф в размере от 5 до 15 тыс. 

Сенаторы единогласно включили в стоп-лист 

первые 12 организаций, в основном американские, 

украинские и две польские. На очереди в «черный 
список» еще десятки организаций

Фонд «Образование для демократии», Варшава
Юстына Янишевска, председатель правления:

«Вижу только одно возможное объяснение, почему мы оказа-

лись в этой компании, – из-за Украины. Мы широко представле-

ны в этой стране, но наша деятельность связана исключительно 

с образованием. Мы помогаем педагогам в школах и вузах, при-

чем предоставляем им не деньги, а методологическую помощь, 

рассказываем о существующих за рубежом образовательных 

программах и так далее. При этом мы не поддерживаем ника-

кую политическую силу ни в одной стране, и ни одна политиче-

ская сила не оказывает влияния на нашу деятельность.

Если российские власти решат запретить нашу деятельность, 

то мы подчинимся. Будем думать о том, можем ли помочь 

российским педагогам, с которыми сотрудничали, чтобы они 

избежали какого-либо давления или преследования.

Россиянам намекают, что гражданское общество должно 

функционировать по строгим правилам, одобренным властями. 

И любые не предусмотренные этими правилами действия – 

в частности, сотрудничество с международными организациями 

– повлекут за собой наказание».
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руб., должностным лицам – от 20 до 50 тыс. 

руб., юридическим – от 50 до 100 тыс. руб. При 

нарушении закона более двух раз предполага-

ется штраф от 300 до 500 тыс. руб. и уголовное 

наказание вплоть до лишения свободы на срок 

от 2 до 6 лет.

При этом термин «нежелательная деятель-

ность» – новация отечественной юриспруден-

ции. Если «незаконная» или «противоправная» 

деятельность влечет за собой наказание за кон-

кретные правонарушения, то на каком осно-

вании в данном случае наступает уголовная 

ответственность, влекущая за собой тюремный 

срок, запрет деятельности и использования 

банковских счетов и вкладов организации, 

не объясняется.

«На заседании Совета Федерации не было 

приведено ни одного факта о нарушениях 

НКО конституционного строя. Потому что 

ни одного факта нет – наша деятельность 

прозрачна», – заверил «Профиль» исполнитель-

ный директор движения «За права человека» 

Лев Пономарев, чья организация имеет грант 

от Фонда Макартуров.

«Нет ни одного убедительного примера 

ущерба, который принесли РФ эти организа-

ции (НКО-«агенты»), или даже потенциальной 

угрозы, – соглашается с правозащитником 

Влада Муравьева, член оргкомитета Общерос-

сийского гражданского форума, руководитель 

экспертной группы «Создание условий для раз-

вития некоммерческого сектора экономики» 

Комитета гражданских инициатив. – Половину 

реестра я знаю лично, и они работают на поль-

зу страны. Многие из них работают адресно 

с разными категориями людей в тяжелых жиз-

ненных ситуациях».

Все вышеизложенные санкции, как 

и само понятие «нежелательные междуна-

родные и иностранные неправительственные 

организации», были прописаны в утвержден-

ных Путиным 3 июня поправках к печально 

известному федеральному закону «О мерах 

воздействия на лиц, причастных к нарушени-

ям основополагающих прав и свобод человека, 

прав и свобод граждан РФ». Известен он больше 

как «закон Димы Яковлева», или «антимагнит-

ский закон», который был утвержден Госдумой 

еще 28 декабря 2012 года в качестве ответной 

меры на принятый незадолго до этого в США 

Акт Магнитского, вводящий персональные 

санкции в отношении лиц, ответственных 

за нарушение прав человека.

Новый закон о «нежелательных» при-

зван окончательно лишить финансирования 

российские НКО, которые получают гранты 

Крымская полевая миссия по правам человека
Андрей Юров, руководитель:

«Включение Крымской полевой миссии по правам человека 

в «патриотический стоп-лист» объясняется чудовищной неком-

петентностью экспертов, которые работают в Совете Федера-

ции. Наша организация – это группа независимых экспертов 

из России и стран СНГ, она не является юридическим лицом. 

Все эксперты – волонтеры и работают бесплатно.

Ранее к миссии не было никаких претензий со стороны россий-

ских властей. Более того, российские делегации на междуна-

родных форумах часто приводили в пример деятельность мис-

сии как доказательство того, что ситуация с правами человека 

в Крыму обстоит хорошо.

Закон об НКО-«иноагентах» и создание «патриотического 

стоп-листа» наносят огромный вред России, причем не только 

независимым организациям, но и самой власти. Теперь все 

недоброжелатели России будут кричать, что в Крыму все плохо, 

так как оттуда выгнали последних правозащитников. Из Крыма 

будет по-прежнему идти поток информации о нарушениях прав 

человека. Однако он будет не отредактированным нами, не сба-

лансированным и детализированным, а совершенно другим». 

Кремль до сих пор боится повторения 

в России сценария украинской 

«оранжевой революции» 
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от иностранных организаций. Напомним, что 

летом того же 2012 года Дума приняла поправ-

ки в закон об НКО, обязав регистрироваться 

в качестве «иностранного агента» те из них, 

которые занимаются «политической деятель-

ностью на территории России». После чего на-

чались массовые проверки неугодных власти 

НКО, которые отказывались добровольно 

ставить на себя клеймо агента. В итоге в июне 

2014 года был подписан закон о принудитель-

ном включении в соответствующий реестр.

По словам Муравьевой, агентом можно 

стать, если в бюджете есть иностранные день-

ги, и не важно, сколько – одна копейка или 

два миллиона. «Не важно, от физического или 

юрлица. Не важно, из какой страны поступают 

средства, даже если от Республики Беларусь, 

с которой у нас Союзное государство, – го-

ворит эксперт. – Если ты получаешь деньги 

из так называемых «общих кошельков», кото-

рые в том числе финансирует и РФ, то даже 

в таком случае, получая деньги обратно, ты 

становишься «агентом». Иностранное финан-

сирование – это не только деньги иностран-

ных граждан либо лиц без 

гражданства, иностранных 

правительств, организа-

ций и международных 

организаций, это также 

деньги российских юрлиц, 

в бюджете которых есть 

хоть копейка иностранного 

финансирования».

Широкое и размытое определение «по-

литической деятельности» также позволяло 

властям квалифицировать подобным образом 

практически любую активность НКО – право-

защитную работу, экологические инициативы, 

поддержку СМИ, наблюдение за выборами. 

По состоянию на 3 июня 2015 года «выполняю-

щими функции иностранного агента» призна-

ны 68 НКО из 25 регионов.

Только на прошлой неделе о самоликви-

дации в связи с попаданием в «агенты» заявили 

правозащитная организация «Комитет против 

пыток» и Фонд некоммерческих программ раз-

вития науки и образования «Династия» Дми-

трия Зимина, в квартирах трех руководителей 

организации «Голос» сотрудники МВД устроили 

обыски.

«Мы их в дверь, они – в окно»
Многие НКО, в которых не заинтересованы 

власти, не могут получить финансирование 

внутри страны. Так, например, в июле по ре-

зультатам первого этапа распределения пре-

зидентских грантов НКО (2 млрд руб.) финанси-

рование не получили «Голос», «Общественный 

вердикт», «Мемориал», «Солдатские матери 

Санкт-Петербурга», «Гражданское содействие». 

Правозащитники отмечают, что ряд НКО, 

Украинский всемирный координационный совет
Михаил Ратушный, председатель совета:

«Всемирный украинский координационный совет — обще-

ственная международная организация, которая объединяет 

ассоциации и товарищества украинской диаспоры в 42 странах 

мира, в том числе в России. Согласно данным последней пере-

писи населения, в России проживает около 2 млн украинцев.

Организация ведет деятельность по защите культурных, гумани-

тарных и образовательных прав украинской этнической группы 

в России. Она полностью соответствует ратифицированным 

Россией международным соглашениям и конвенциям.

Всемирный украинский координационный совет не имеет 

никаких отделений в российских городах. В них ведут свою 

деятельность организации, которые являются членами коор-

динационного совета. Если его деятельность будет запрещена, 

они лишатся поддержки и столкнутся с проблемами.

В первую очередь необходимо понять, будет ли Всемирный 

украинский координационный совет включен в стоп-лист, 

который пока является только проектом. Возможно, это просто 

имитация запрета деятельности организаций, запущенная для 

мониторинга общественного мнения в России и за рубежом». 

О самоликвидации в связи с попаданием в «агенты» 

заявили правозащитная организация «Комитет против 
пыток» и Фонд некоммерческих программ развития 
науки и образования «Династия» Дмитрия Зимина

Константин Косачев инициировал создание 

«патриотического стоп-листа», в который 

сенаторы готовы включить десятки 

«нежелательных» иностранных НПО
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записанных в «агенты», вынуждены снижать 

активность или вовсе сворачиваться из-за 

недофинансирования и больших трат на до-

полнительную финансовую отчетность/аудит, 

штрафы и проверки.

«Вместо сектора НКО создается новый 

высококоррупционный рынок разворовыва-

ния бюджетных средств под якобы граждан-

ские программы. Там кипит радостный дележ 

денег, в котором участвуют люди, которым 

глубоко плевать на любые ценности и идеа-

лы», – считает политолог Глеб Павловский.

Как утверждает Фонд борьбы с коррупци-

ей, байкерский клуб «Ночные волки» и аф-

филированные с их лидерами организации 

с середины 2013 года получили от государства 

в виде грантов около 56 млн рублей.

По словам Муравьевой, в этом году 58% 

денег, полученных НКО по «президентским 

грантам», передано столичным НКО, а «ор-

ганизации из небольшого города получить 

финансирование через этот канал достаточно 

сложно». «Крупные суммы из федерального 

бюджета либо распространяются непрозрач-

ным способом – по прямым спискам, без объ-

яснения причин, годами одним и тем же орга-

низациям, либо по конкурсам, но мы не знаем 

ни критериев отбора, ни экспертов, которые 

оценивают НКО. И не знаем этого с 2006 года – 

нет ни одного отчета об эффективности «пре-

зидентских грантов», – говорит она.

Власти же вместо решения проблемы не-

дофинансирования НКО борются с их финан-

сированием из-за рубежа. 

Сенатор Косачев знает, 

что финансирование 

НКО-«агентов» со стороны 

западных НПО выросло 

с 37 млрд руб. в 2013 году 

до 70 млрд руб. в 2014-м. 

Замдиректора Росфинмо-

ниторинга Павел Ливад-

ный заявил в Совфеде, 

что на «иностранных агентов», прямо осу-

ществляющих политическую деятельность, 

приходится 90–95% такого финансирования. 

При этом он отметил, что «демонстратив-

ность» этих НПО сменяется «коварством» – 

передачей денег «через коммерческие 

организации, через физических лиц, в том 

числе с использованием электронных средств 

платежей». «Они часто избегают прямого 

финансирования наших НКО и для этого ис-

пользуют другие промежуточные зарубежные 

организации. Среди них могут быть своего 

рода НКО-однодневки», – вторит ему замглавы 

МИДа Геннадий Гатилов.

Видимо, власти не удовлетворены тем, 

как работает «закон об иностранных агентах». 

По словам Гатилова, закон о нежелательных 

организациях его «существенно дополняет 

и развивает» и «теперь замыкает логическую 

цепочку, вводя в фокус внимания как раз 

иностранные международные неправитель-

ственные структуры».

«Агентов мирового империализма» стоп-лист 
не остановит, они продолжат получать помощь за 
пределами России. Ударит он по тем, кто находится 
в России и у кого нет других возможностей 
получить помощь», – уверен Глеб Павловский

Human Rights Watch
Татьяна Локшина, программный директор по России HRW:

«Конечно, исключать того, что наши организации окажутся 

в списке, составленном парламентариями или другими гражда-

нами, я не могу и не буду. Вопрос – зачем эти списки. Это часть 

«охоты на ведьм».

Корректировать свою деятельность мы не планируем, мы за-

нимаемся очень простой вещью – отслеживанием ситуации 

с правами человека в стране, выявлением ключевых проблем, 

документированием нарушений прав человека, выработкой 

рекомендаций и представлением этих рекомендаций органам 

государственной власти и международным межправитель-

ственным организациям. В этом отношении мы ничего в нашей 

деятельности не изменим.

Хотела бы подчеркнуть, что, с нашей точки зрения, данный закон 

в первую очередь направлен не против таких организаций, как 

HRW, а на подавление независимой общественной активности 

в России, на то, чтобы отрезать российских активистов, россий-

ские независимые организации от международных сетей, меж-

дународных партнеров, на то, чтобы оставить их в изоляции».

Фонд Макартуров, США
Джулия Сташ, президент Фонда Джона Д. и Кэтрин Т. Макарту-

ров (Заявление):

«Фонд Макартуров поддерживал в России благотворительные 

и гражданские организации, деятельность которых направле-

на на улучшение условий жизни россиян, развитие высшего 

образования в России и предотвращение распространения 

ядерного оружия.

Фонд Макартуров полностью независим от государственных 

властей США и не финансируется американским правитель-

ством. Мы не занимаемся политической деятельностью и не 

поддерживаем никакие виды политической деятельности.

При помощи фонда возникли и укрепились несколько не-

зависимых университетов. Они заняли достойные места в 

международных рейтингах и дали импульс развитию важных 

гражданских инициатив. В правозащитной сфере наши гран-

тополучатели помогали уязвимым представителям российского 

общества отстаивать свои права и содействовали публичному 

обсуждению важных социальных проблем».
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Член Общественной палаты 

Вероника Крашенинникова заявила 

«Профилю», что, «когда был введен 

закон «об иностранных агентах», за-

падные НПО стали искать обходные 

пути финансирования через ком-

мерческий бизнес – через несколько 

этапов, а также наличными». Она 

уверена, что решение Националь-

ного фонда поддержки демократии 

в 2012 году «вывести свои организа-

ции – «Национальный демократиче-

ский институт» и «Международный 

республиканский институт» в Литву 

и Польшу – является прикрытием 

их деятельности» в РФ. «Они тог-

да поняли, что «закон об агентах» 

по ним ударит, и решили работать 

не напрямую, а через территории 

других государств. Они поняли, что за ними 

придут следующими, поэтому быстренько 

вывезли офисы за пределы России», – объяс-

няет она тот парадокс, что в стоп-лист попали 

организации, представительств которых нет 

в нашей стране. Деятельность обоих инсти-

тутов финансировалась Агентством США 

по международному развитию USAID, которое 

Москва попросила в сентябре 2012 года уйти 

из России, обвинив в «попытках влиять через 

распределение грантов на политические про-

цессы, включая выборы различного уровня 

и институты гражданского общества».

Если принять логику властей о врагах, 

снабжающих «национал-предателей» день-

гами, то непонятно, как нынешний закон 

может им существенно помешать. Сейчас, 

по крайней мере, есть прозрачный реестр 

Министерства юстиции, где прописаны ис-

точники НКО. Если же их загнать в «подполье», 

то просто прибавится работы Росфинмонито-

рингу и ФСБ, которые и так должны следить 

за всякого рода «мятежниками» без каких-либо 

стоп-листов.

«Агентов мирового империализма» стоп-

лист не остановит, они продолжат получать по-

мощь за пределами России. Ударит он по тем, 

кто находится в России и у кого нет других 

возможностей получить помощь, – сказал «Про-

филю» Глеб Павловский. – Самые злостные 

с точки зрения Кремля фонды помогают боль-

ным, инвалидам, изучающим иностранный 

язык, поддерживают культурные проекты».

Впрочем, ответы Западу, бьющие по рос-

сиянам, стали фирменным стилем Кремля. 

Будь то запрет на усыновление российских 

детей иностранцами или продуктовое эмбарго.

Экологический правозащитный центр 
«Беллона»
Николай Рыбаков, исполнительный директор:

«Правительство не объясняет логику внесения организаций 

в «патриотический стоп-лист», поэтому невозможно предска-

зать, попадет ли в него «Беллона».

«Беллона» – санкт-петербургская общественная организация. 

С норвежской «Беллоной» ее связывает многолетнее партнер-

ство. При этом внесение норвежской «Беллоны» в стоп-лист 

не означает закрытия петербургской «Беллоны».

«Беллона» не будет корректировать свою деятельность в связи 

с созданием «патриотического стоп-листа». Организация 

будет продолжать бороться за экологические права граждан.

Принятие закона об НКО-«иностранных агентах», с одной 

стороны, можно объяснить желанием властей переключить 

внимание людей с реальных проблем страны на придуманные 

проблемы. С другой стороны, принятие таких законов может 

иметь цель ослабить работу общественных правозащитных 

организаций России. Часть организаций закрывается. Другим 

приходится переключиться с защиты прав людей на защиту 

собственных прав — на участие в судебных процессах, из-

готовление копий документов для проверяющих органов, от-

нимающие много времени и сил. Это не способствует защите 

прав россиян. Таким образом, ослабление правозащитных 

организаций в итоге вредит России».

«Принятие таких законов связано с тем, 

что российские власти ведут поиск врага, что-

бы консолидировать общество. В Советском 

Союзе было дело врачей-вредителей, сейчас 

власти нашли вредителей среди НКО. С ними 

совладать намного проще, чем с каким-то 

реальным врагом», – сказал «Профилю» Антон 

Поминов, гендиректор Transparency Interna-

tional Russia.

Фонд Джорджа Сороса внесли 

в стоп-лист, несмотря на то, что он ушел 

из России еще в конце 2003 года 
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Многослойная зачистка

Страх перед «оранжевой угрозой» овладел 

российским политическим руководством 

после одноименной революции на Украине 

в 2004 году. С тех пор такие народные волне-

ния, будь то на постсоветском пространстве 

или в арабском мире, воспринимаются Крем-

Скоро выборный цикл, кризис набирает обороты, 

и власти боятся перерастания социального проте-

ста в политический, который не должен быть поддер-
жан с помощью самоорганизованных граждан

Amnesty International
Сергей Никитин, директор российского офиса:

«Налицо тенденция по фактическому выдавливанию из стра-

ны независимых правозащитных организаций – как россий-

ских, так и международных. Если эта тенденция сохранится, 

есть вероятность, что все международные иностранные 

организации будут выдавлены из страны, в том числе 

и Amnesty International.

Закон об НКО-«иностранных агентах» содержит расплывча-

тые определения, но в нем говорится, что, если организация 

признается нежелательной, все ее структурные подразделе-

ния и представительства закрываются. В случае внесения 

Amnesty International в стоп-лист история организации в Рос-

сии будет завершена.

Высказывания отдельных политиков о том, что НКО – это такие 

каналы для передачи денег из-за границы, звучат довольно 

наивно и непрофессионально. Странно слышать от властей 

великой, могучей страны, что небольшое количество НКО 

представляет опасность для обороноспособности и конститу-

ционных основ государства».

Старейший в стране 

правозащитный центр 

«Мемориал» в 2013 

году одним из первых 

был признан властями 

«иностранным 

агентом» 

лем как действия, инспирированные Запа-

дом с целью свержения местных легитимных 

правительств. После событий на Майдане 

страх перед развитием российских протестов 

по схожему сценарию перешел у Кремля 

в параноидальную форму, которая только 

усилилась на фоне противостояния с Запа-

дом из-за санкций, Крыма 

и Донбасса. На заседа-

нии Совбеза РФ 3 июля 

его секретарь Николай 

Патрушев прямо заявил, 

что цель западных санк-

ций – смена руководства 

РФ. Президент Владимир 

Путин поручил скорректировать стратегию 

национальной безопасности, отметив, что 

«рассчитывать на изменение недружествен-

ного курса со стороны некоторых геополи-

тических наших оппонентов в обозримом 

будущем не приходится».

«Война с Западом входит в тренд. Впе-

реди и уголовный суд по «Боингу», и «дело 

«ЮКОСа», – напоминает Лев Пономарев.

В этой ситуации Кремль хочет контро-

лировать абсолютно все финансовые потоки, 

которые поступают в страну для финанси-

рования некоммерческой сферы, включая 

школы, вузы, СМИ, НКО. Не случайно Путин 

недавно призвал обратить внимание даже 

на деятельность иностранных фондов, кото-

рые «шарят» по российским школам в поис-

ках талантливых учеников – «как пылесосом 

высасывают», «прямо со школы абитуриентов 

берут, сажают на гранты и увозят». В нулевые 

годы власть, перекроив законодательство 

о выборах и партиях, провела первый этап за-
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чистки – внутренней политической поляны. 

После «болотных протестов» конца 2011–

2012 годов, которые, как уверены в Кремле, 

были подкормлены «госдеповскими печень-

ками», начался второй этап зачистки – неком-

мерческого сектора, который также должен 

превратиться в декорацию и не иметь даже 

косвенного влияния на и без того умершую 

российскую политику. НКО, как и политиче-

ским партиям, должно быть запрещено ино-

странное финансирование. 

Скоро выборный цикл, и влиять на него 

не должен никто, кроме администрации пре-

зидента. Кризис набирает обороты, и власти 

тоже держат в голове вариант экономической 

дестабилизации с перерастанием социально-

го протеста в политический, который не дол-

жен быть поддержан с помощью самооргани-

зованных каким-либо образом граждан…

«Антиэкстремистское» законодатель-

ство, закон о митингах или закон против 

шпионажа должны охладить пыл отдельных 

граждан, которых теперь можно арестовы-

вать за перепост в соцсетях, участие в «на-

родных гуляниях» или «телефонный звонок 

врагу». Прецеденты были.

Лев Пономарев напоминает о законе 

о госизмене, который «висит, как заряжен-

ное ружье». «Они (власти) пытались при-

менить его к профессору Михаилу Савве 

в Краснодаре, но удалось отбить атаку. 

Теперь пытаются к другим лицам, не буду 

называть их имен. Когда пару раз это сдела-

ют, то дальше будут его применять пачка-

ми к журналистам, неправительственным 

организациям – тем людям, которые имеют 

контакт с внешним миром. То есть им надо 

максимально ограничить взаимодействие 

с иностранными гражданами и организация-

ми», – уверен правозащитник.

«Я не считаю, что «стоп-лист» вырос 

из какой-то жизненной необходимости, 

и прагматичного смысла в нем не вижу, – 

отмечает Муравьева. – Это оторванная 

от жизни инициатива, отчасти связанная 

с фобиями отдельных людей, их желания-

ми выслужиться и быть в тренде – тренде 

ужесточения риторики в отношении НКО 

и поиске внутренних врагов».

«Социальные лифты не работают, 

и чиновники, дабы продвинуться по служ-

бе, начинают придумывать себе задачи. 

Самое простое в этой ситуации – придумать 

врага. У тебя сразу же появится сто новых 

задач: выяснить, кто с этим врагом имеет 

отношения, придумать, как от него защи-

титься, – считает Павловский. – Это общебю-

рократическая механика, такая же имеется 

и на Западе. Только там существует пресса 

и общественные круги, которые в таком слу-

чае атакуют власть. У нас этого нет, и поэто-

му мы видим фантастическое самодурство».

Учитывая, что Кремль не рассматривает 

даже в качестве теоретической возможности 

смену власти в стране (не обязательно путем 

«майдана», но и путем демократических вы-

боров), считая одну мысль об этом крамолой, 

бурная деятельность чиновников и силови-

ков по предупреждению страхов руководства 

через совершенствование внутренних/внеш-

них запретов и поиску врагов будет только 

нарастать по мере усиления социальных 

и экономических противоречий внутри 

страны. ■

Иностранные 
НПО, которые 
Совет Феде-
рации предла-
гает включить 
в «патриоти-
ческий стоп-
лист»:
• «Открытое 

общество» (фонд 

Сороса)

• Freedom House

• Национальный 

фонд демократии

• Международный 

республиканский 

институт

• Национальный 

демократиче-

ский институт по 

международным 

вопросам

• Фонд Макартуров

• Фонд Чарльза 

Стюарта Мотта

• Фонд Образова-

ние для демокра-

тии» (Польша)

• Восточно-

европейский 

демократический 

центр (Польша)

• Всемирный кон-

гресс украинцев

• Украинский Все-

мирный координа-

ционный совет

• Крымская по-

левая миссия по 

правам человека

Фото вверху: в от-

личие от «политиче-

ских» НКО, у лидера 

«Ночных волков» 

и друга Путина 

Александра «Хирурга» 

Залдостанова нет 

проблем с получени-

ем «президентских 

грантов»

Р
И

А
 «

Н
о

в
о

с
ти

»

́́



｢｣ｩｬ｠ｬｧ ｣､｣ｫ｣｢｣ｩьｫｦｨ
№ 26  ■  13 ｦｼｩｽ 2015 ｡ｬ｢а 14-15 ｭｮｬфиль

Международное судебное разбирательство над виновниками 
гибели малайзийского Boeing 777 возможно, но маловероятно

Пятый трибунал

Екатерина 

Буторина

Виновных в катастрофе самолета Boeing 777 авиа-

компании Malaysia Airlines на востоке Украины, 

в результате которой 17 июля 2014 года погиб-

ли 283 человека, должен судить специальный 

Международный трибунал. С такой инициативой 

в преддверии годовщины трагедии выступили 

власти Малайзии, представив проект соответ-

ствующей резолюции ООН. Украина ее полно-

стью поддерживает, российский МИД против.

Если такой трибунал будет сформирован, 

то он станет пятым в современной истории 

органом международного правосудия. Хотя пер-

спективы пока неочевидны. Раньше трибуналы 

создавались в целом по военным преступлениям 

в ходе тех или иных конфликтов, но не по от-

дельным эпизодам, каковым является крушение 

самолета. Как считают опрошенные «Профилем» 

эксперты, более реально появление трибунала 

по всем событиям на востоке Украины после 

заключения мира. Самопровозглашенные ДНР 

и ЛНР уже сами попросили об этом ООН. Украи-

на еще в начале года передала соответствующие 

материалы с обвинениями в адрес российских 

военных и политиков в Международный уголов-

ный суд (МУС) ООН в Гааге. При этом, отмечают 

эксперты, у России есть все возможности либо 

заблокировать создание трибунала, либо не при-

знать его юрисдикцию.

политика

«Оптимальная модель»
Проект резолюции ООН о создании специ-

ального трибунала, который в минувший 

четверг распространила малайзийская деле-

гация, был подготовлен совместно с другими 

заинтересованными сторонами – Украиной, 

а также Австралией, Бельгией, Нидерланда-

ми (большинство жертв трагедии составили 

граждане этих стран). Гибель малайзийского 

«Боинга», как предполагается, сбитого одной 

из сторон конфликта на востоке Украины, 

в ней названа «угрозой международному 

миру и безопасности». 

«Справедливость для жертв крушения 

с самого начала была для нас приоритетом. 

В рамках этого процесса мы просим наших 

партнеров по расследованию трагедии поддер-

жать в ООН идею создания международного 

трибунала», – заявил в начале июля премьер-

министр Нидерландов Марк Рютте. «Наибо-

лее оптимальной моделью» трибунал назвал 

и посол по особым поручениям МИД Украины 

Дмитрий Кулеба. Российский МИД «в принци-

пе не устраивает эта идея», заявил замглавы ве-

домства Геннадий Гатилов: «Расследование еще 

продолжается, никаких выводов окончательно 

не сделано. Нидерланды представили про-

межуточный вариант этого доклада – это еще 
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не конец истории. Они и сами признают, что 
окончательно смогут довести расследование 
и представить доклад только к концу года».

С инициативой международного рас-
следования уже на следующий день после 
катастрофы, 18 июля, выступил лично Гене-
ральный секретарь ООН Пан Ги Мун. С тех 
пор оно ведется по двум направлениям. 
Обстоятельствами и техническими причинами 
гибели «Боинга» занимается международная 
следственная группа Нидерландов, Малайзии, 
Украины, России, Австралии и Великобрита-
нии. В первых числах июля курирующий след-
ствие Нидерландский совет по безопасности 
направил во все эти страны черновик отчета, 
на который в течение 30 дней они должны 
дать отзывы, а в октябре должен быть опубли-
кован официальный отчет. В «Росавиации», 
кстати, сразу заявили, что проект у них вызвал 
«вопросов больше, чем ответов». Также право-
охранительные органы Нидерландов курируют 
и работу Международной следственной группы 
по установлению виновников катастрофы. 
Круг подозреваемых очерчен, но выводы будут 
обнародованы к концу года.

От Нюрнберга до Аруши
Первым и самым известным международным 
трибуналом стал Нюрнбергский процесс над ру-
ководителями гитлеровско-
го режима. Соглашение о его 
создании в августе 1945 года 
в Лондоне подписали СССР, 
США, Великобритания 
и Франция. «Это был суд 
победителей, – рассказала 
«Профилю» главный науч-
ный сотрудник Института 
государства и права РАН, 
эксперт в области судебного разрешения между-
народных споров, доктор юридических наук 
Галина Шинкарецкая. – Его легитимность можно 
было бы поставить под сомнение (поскольку 
согласия самой Германии никто не спрашивал), 
но мы оправдываемся тем, что ни одно другое 
государство не возражало».

Процесс шел с октября 1945 года по ноябрь 
1946 года, все 403 заседания трибунала проходи-
ли в открытом режиме. На скамье подсудимых 
оказались 24 человека из высшего руководства 
фашистской Германии. «Впервые был рассмо-
трен вопрос о признании преступными ряда 
политических и государственных институтов – 
руководящего состава фашистской партии 
НСДАП, штурмовых (СА) и охранных (СС) ее 
отрядов, службы безопасности (СД), тайной 

государственной полиции (гестапо), правитель-
ственного кабинета, Верховного командования 
и Генерального штаба», – писал в своей книге 
«Главный процесс человечества. Репортаж 
из прошлого. Обращение к будущему» замген-
прокурора РФ Александр Звягинцев. Он приво-
дит воспоминания зампредседателя Верховного 
суда Баварии Эвальда Бершмидта: «Немцы ожи-
дали мести, но необязательно торжества спра-
ведливости. Однако уроки процесса оказались 
другими. Судьи тщательно рассматривали все 
обстоятельства дела, они доискивались правды. 
К смертной казни приговорили виновных. Чья 
вина была меньше, получили другие наказания. 
Кое-кто даже был оправдан. Нюрнбергский 
процесс стал прецедентом международного 
права. Его главным уроком явилось равенство 
перед законом для всех – и для генералов, и для 
политиков». К смертной казни через повеше-
ние приговорили Германа Геринга, Иоахима 
фон Риббентропа, Вильгельма Кейтеля, Эрнста 
Кальтенбруннера, Альфреда Розенберга, Ганса 
Франка, Вильгельма Фрика, Юлиуса Штрейхера, 
Фрица Заукеля, Артура Зейсс-Инкварта, Марти-
на Бормана (заочно) и Альфреда Йодля. Трое – 
Рудольф Гесс, Вальтер Функ и Эрих Редер – полу-
чили пожизненные сроки.

С мая 1946-го по ноябрь 1948 года шел 
Токийский процесс – Международный три-

бунал для Дальнего Востока над японскими 
военными преступниками. Суд организовали 
одиннадцать государств: СССР, США, Китай, 
Великобритания, Австралия, Канада, Франция, 
Нидерланды, Новая Зеландия, Индия и Филип-
пины. Обвиняемых было 29. Перед арестом 
покончил с собой премьер-министр Японии 
Фумимаро Коноэ. Двое – министр иностранных 
дел Ёсукэ Мацуока и адмирал Осами Нагано – 
умерли во время суда. Идеолог японского ми-
литаризма Сюмэй Окава сошел с ума. Приговор 
был суров: семерых повесили, 16 дали по-
жизненный срок. Правда, в 1955 году 13 осуж-
денных помиловали. Бывший посол в СССР 
Мамору Сигэмицу, осужденный на 7 лет, был 
помилован в 1950 году и потом занял пост ми-
нистра иностранных дел.

Проект резолюции ООН о создании специального 

трибунала по делу о гибели Boeing 777 распростра-
нила малазийская делегация. Он был подготовлен 
совместно с другими заинтересованными сторонами 
– Украиной, Австралией, Бельгией, Нидерландами
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В конце января этого года апелляционная 

палата Международного трибунала по бывшей 

Югославии (МТБЮ) в Гааге отклонила жало-

бы пятерых сербских офицеров, получивших 

в 2010 году различные сроки за геноцид босний-

ских мусульман. МТБЮ был создан в 1993 году, 

однако его регламент определял, что юрисдик-

ция суда распространяется на все военные пре-

ступления, совершенные в ходе войн в бывшей 

Югославии. Окончательной датой их соверше-

ния, по решению Совбеза ООН, стал 2001 год. 

Этот трибунал уже не был судом победите-

лей – судили участников со всех сторон этого 

конфликта. В частности, перед судом предстали 

92 серба, 33 хорвата, восемь косовских албан-

цев, семь боснийских мусульман и два македон-

ца. До сих пор ждет своего приговора сербский 

генерал Ратко Младич, еще не окончено раз-

бирательство и в отношении другого сербского 

политического лидера – Радована Караджича. 

А президент Сербии Слободан Милошевич 

не дождался вердикта, скончавшись в тюрьме 

в Гааге в 2006 году.

На основании резолюции Совбе-

за ООН в 1995 году в Танзании, в горо-

де Аруша, был создан и Международ-

ный трибунал по Руанде. За геноцид 

в отношении народа тутси пожизнен-

ные сроки с тех пор получили быв-

ший премьер-министр Жан Камбанде, 

военный командир Джордж Рутаган-

де, полковник руандийской армии 

Теонесте Багосору. Из-за стремления 

международного сообщества к отказу 

от смертной казни в двух последних 

трибуналах высшая мера наказания 

не назначалась. Но при этом местные 

суды Руанды, рассматривающие дела 

военных преступников, не попавших 

под юрисдикцию международного 

суда, уже вынесли свыше 100 смерт-

ных приговоров.

Бесперспективное занятие
«Во всех других аналогичных ситуациях ни-

каких трибуналов не создавалось», – отметил 

замглавы МИД РФ Геннадий Гатилов, комменти-

руя инициативу Малайзии. Это подтверждают 

и эксперты. «Трибунал создается по определен-

ному событию во всем его масштабе, – сказал 

«Профилю» доктор юридических наук, про-

фессор МГИМО Дмитрий Лабин. – Крушение 

самолета – это трагедия, которая, безусловно, 

требует разбирательств и наказания виновных. 

Но, на мой взгляд, это только один из эпизодов 

тех преступлений, которые, как мы можем 

с уверенностью говорить, совершаются на вос-

точной части Украины».

Прежде чем говорить о суде, нужно до-

говориться о мире, считает эксперт. «С участием 

гарантов – европейских государств, России, 

Соединенных Штатов – стороны должны за-

ключить соглашение об установлении мира, на-

пример, «Минск-3», и на этой стадии уже можно 

создавать трибунал, с тем чтобы непредвзято 

предать правосудию лиц, которые подозре-

ваются в совершении и других преступлений 

в период этого вооруженного конфликта», – 

объяснил Лабин. Договаривающиеся стороны 

определят регламент суда, представят канди-

датуры судей. Ими становятся авторитетные 

юристы-международники. И судей, и регламент 

трибунала впоследствии должен утвердить 

своей резолюцией Совбез ООН.

Судить при этом будут не государства, 

а конкретных людей, которых следствие 

определит в качестве обвиняемых. «Одна 

из основ международного правопорядка – 

равенство государств. Поэтому государство 

«Герои» самых про-

гремевших в истории 

международных 

трибуналов – Нюрн-

бергского (фото 

справа) и по бывшей 

Югославии (вверху: 

конвой вводит в зал 

бывшего президента 

Республики Сербской 

Радована Караджича) 

были известны еще 

до их создания. Кого 

же судить за гибель 

малайзийского 

«Боинга», до сих пор 

остается загадкой
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никому не подсудно, и государство ни в каком 

случае не может быть подсудимым, – объясняет 

Галина Шинкарецкая. – Если государство со-

вершило международное преступление (особо 

тяжкое нарушение международного права, 

которое угрожает целым народам), то может 

быть организовано уголовное преследование, 

но не государства, а должностных лиц, которые 

отдали распоряжение о произведении преступ-

ных действий».

Мнения государств по поводу личностей 

подозреваемых, по общему правилу, не учи-

тываются, говорит Лабин, если только речь 

не зайдет о высших должностных лицах. «Если 

окажется, что в материалах дела есть неопро-

вержимые доказательства, что какие-то при-

казы отдавались сверху, то потребуются опреде-

ленные внутренние процедуры, так как ряд лиц 

находится под иммуните-

том», – объясняет он.

Формально авиаката-

строфа произошла на тер-

ритории Украины, и Россия 

не признает своего участия 

в вооруженном конфликте 

в соседней стране. Но кос-

венно свою причастность 

к происходящему там обозначила. Это выража-

ется и в том, что Россия участвует в Минских 

соглашениях в качестве одного из гарантов 

и постоянно предлагает Киеву свои варианты 

урегулирования конфликта, и в том, что на-

равне с другими странами проводит расследо-

вание авиакатастрофы. По предварительным 

данным, самолет был сбит из зенитного ракет-

ного комплекса «Бук». Российский разработчик 

этого оружия недавно представил данные 

своего расследования случившегося: ракета 

была выпущена из ЗРК «Бук-М1» из места, где 

в то время дислоцировалась украинская армия. 

Украинское командование готово доказать, что 

«Бук» был не у них, а у сепаратистов. «Есть очень 

много видео в сети интернет, где этот комплекс 

движется по дорогам Российской Федерации», – 

заявил РИА «Новости» официальный представи-

тель украинского Генштаба Владислав Селезнев.

Между тем в среду, 8 июля самопровозгла-

шенные ДНР и ЛНР обратились в Совбез ООН 

с просьбой создать трибунал для расследования 

военных преступлений на контролируемой ими 

территории. А на следующий день российский 

Следственный комитет выразил готовность 

передать трибуналу, ежели он будет создан, 

доказательства «военных преступлений укра-

инских силовиков». Дело насчитывает тысячи 

томов, в которых собраны показания десятков 

тысяч человек – беженцев. Именно эти бе-

женцы принесли следователям «значительное 

количество фрагментов и осколков оружия» 

и образцы украинской почвы, в ней экспер-

ты обнаружили следы зажигательной смеси, 

которыми заполняют мины и бомбы. Как в СК 

собираются доказывать, что эти осколки и по-

чва – следы преступлений именно украинских 

военных, остается за кадром.

Но возможно, что и доказывать никому 

ничего не придется вовсе. «Трибунал против 

российских должностных лиц не имеет перспек-

тивы, потому что заключения договора об этом 

Россия не допустит и, даже если он будет образо-

ван, Россия его не признает, – говорит Шинкарец-

кая. – Создать его решением Совета Безопасности 

невозможно, потому что Россия – постоянный 

член СБ, а его решение может быть принято, 

только если совпадают голоса всех постоянных 

членов». У трибунала есть еще одна альтернати-

ва – Международный уголовный суд ООН в Гааге, 

который, по заключенному в 1998 году Римско-

му статуту, действует на постоянной основе. 

Именно туда в начале года Украина отправила 

материалы в отношении бывшего президента 

Януковича, обвиняя его в убийствах и крупных 

хищениях, а также в отношении российских пре-

зидента и министра обороны за их высказыва-

ния по поводу Крыма. Но и у этого суда перспек-

тивы слабы, считают эксперты.

«Международный уголовный суд был 

создан на основе опыта трибуналов, он уже на-

чал формально работать, но эффективность его 

стремится к нулю, – говорит Шинкарецкая. – Мы 

подписали Римский статут МУС, но не ратифици-

ровали. По моим сведениям примерно трехмесяч-

ной давности, мы не отозвали свою подпись под 

Римским статутом. США поступили хитрее – они 

свою подпись отозвали». Пока, считает эксперт, 

надеяться на эффективность международного 

правосудия по расследованию авиакатастрофы 

можно с трудом. «Если с шумом будет создана не-

кая международная организация для расследова-

ния этого дела, то это может быть международная 

следственная комиссия, где все участвуют и чье 

решение не обязательно, даже если назовут его 

трибуналом», – сказала эксперт. ■

«Трибунал против российских должностных лиц 

не имеет перспективы, потому что заключения дого-
вора об этом Россия не допустит и, даже если он будет 
образован, его не признает», – считают эксперты
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Барак Обама пытается договориться с Ираном, 
чтобы вписать свое имя в учебники истории

Одиночество 
миротворца

Глеб Иванов Минувшая неделя была ознаменована изнури-

тельным дипломатическим марафоном в Вене: 

страны–члены Совета Безопасности ООН и Гер-

мания с одной стороны и Иран с другой стороны 

пытались поставить финальную точку в перего-

ворах, которые с большей или меньшей интен-

сивностью продолжаются уже порядка десяти 

лет. «Шестерка» переговорщиков и иранские 

дипломаты пытались договориться о параметрах 

международного контроля за ядерной програм-

мой Тегерана. 

На момент сдачи материала в печать итог 

этих мучительных бесед еще не был известен. 

Но что можно утверждать со всей определенно-

стью уже сейчас – финальная точка в этой саге 

позволит президенту США Бараку Обаме, кото-

рый уже потихоньку задумывается о политиче-

ской вечности, застолбить себе место в истории 

как президенту, который смог избавить амери-

канцев от призрака иранских аятолл с ядерной 

дубинкой.

«Следует признать, что ваше решение 

присудить мне Нобелевскую премию вызва-

ло самые противоречивые чувства. Частично 

это произошло потому, что я только начинаю, 

а не завершаю свою работу на мировой арене. 

По сравнению с гигантами истории, удосто-

енными этой награды до меня  – Швейцером 

и Кингом, Маршаллом и Манделой, – мои дости-

жения выглядят не столь впечатляюще. Кроме 

известных всем деятелей современности, за-

служивают признания и сотни людей, которые 

прошли через тюремное заключение и побои 

во имя справедливости, работники благотвори-

тельных организаций, без устали стремящиеся 

облегчить страдания людей, и миллионы не-

известных, чьи акты смелости и сострадания 

способны вдохновить самых заядлых циников. 

Мне нечего возразить тем, кто считает этих 

людей – известных всему миру или лишь едини-

цам – гораздо более достойными Нобелевской 

премии, чем я».

Это выдержка из объемной речи Барака 

Обамы на вручении ему в декабре 2009 года 

Нобелевской премии мира. Столь почетную 

награду американский лидер получил тогда 

фактически авансом – с момента избрания 44-го 

президента прошел всего один год. За «огром-

E
P
A
/
ТА
С
С

́́



lmkФИЛЬ
ｭｬｩитиｨа

www.profile.ru

ные усилия по укреплению международной ди-

пломатии» – так объяснили свой неожиданный 

выбор члены Нобелевского комитета.

Под грузом премии
В своих предвыборных речах первый черно-

кожий президент США действительно часто 

говорил, что намерен во внешней политике 

делать упор не на использование грубой силы, 

а на диалог. Он критиковал американскую по-

литику в Ираке, а что касается Ирана, то имен-

но Обама в ходе дебатов в 2007 году заявил, что 

готов встретиться с Мах-

мудом Ахмадинежадом, 

занимавшим тогда пост 

президента Исламской 

Республики, «без предвари-

тельных условий».

«Мы протянем вам 

руку, если вы готовы 

разжать ваш кулак» – так 

в общих чертах Барак Оба-

ма сформулировал свою внешнеполитическую 

доктрину в начале своего президентского срока.

Сейчас на дворе июль 2015 года, до конца 

второго (и последнего) его президентского срока 

осталось полтора года. Как говорят американ-

ские политологи, заступившие на высший 

государственный пост США политики в ходе 

первого срока обычно избегают детально фор-

мулировать свои внешнеполитические кон-

цепции, чтобы не связывать себе руки. Другое 

дело – второй президентский срок, когда уже 

нужно позаботиться о своем месте в истории. 

И тут хозяева Белого дома начинают активни-

чать на внешнеполитическом фронте.

Надо признать, в отличие 

от своего предшественника Джорджа 

Буша-младшего, который вошел в исто-

рию как «президент войны», Обама 

действительно старался оправдать 

выданную ему авансом Нобелевскую 

премию. Он вывел американские 

войска из Ирака и значительно сокра-

тил воинский контингент в Афганиста-

не, пошел на соглашение с режимом 

Башара Асада, приняв предложение 

президента России Владимира Пу-

тина об уничтожении всех запасов 

сирийского химического оружия, 

не допустил участия американских сил 

в бомбардировках Ливии, где главную 

скрипку играли французы и британцы.

Кажется, еще один штрих – если 

иранский атом действительно станет 

мирным, – и Барак Обама, главный 

инициатор запуска переговоров с Ираном 

с американской стороны, впишет свое имя 

в историю, встанет в один ряд с теми, на кого он 

равнялся в своей нобелевской речи, – Швейце-

ром и Кингом, Маршаллом и Манделой.

Впрочем, перефразируя классика, возьмем 

на себя смелость утверждать: большая полити-

ка – это не тротуар Невского проспекта. Если 

переговорщики в Вене и порвут финишную лен-

точку, Бараку Обаме еще предстоит «продать» 

соглашение с Ираном своим политическим 

оппонентам.

Обама против конгресса
Практически сразу после подписания апрель-

ских предварительных договоренностей между 

«шестеркой» (США, Великобритания, Франция, 

Германия, Россия и Китай) и Ираном в Лозанне 

Обама ратифицировал законопроект, согласно 

которому американские законодатели име-

ют право заблокировать любое соглашение 

с Ираном. К такому шагу президента прину-

дили его однопартийцы-демократы, которые 

большинством голосов поддержали это предло-

жение, выдвинутое республиканцами. Теперь 

в случае подписания окончательного договора 

с Ираном документ будет рассмотрен специаль-

Если иранский атом действительно станет мирным, 

Барак Обама, инициатор запуска переговоров 

с Ираном, впишет свое имя в историю, встанет 
в один ряд с теми, на кого равнялся в нобелевской 
речи, – Швейцером, Кингом, Маршаллом и Манделой

Иранская ядерная 

программа, в част-

ности АЭС «Бушер» 

(на фото), всегда 

вызывала крайнюю 

озабоченность Запада

Барак Обама уже задумался о том, 

что напишут о нем в учебниках 

истории
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ной комиссией конгресса, которая в течение 

30 дней примет решение о его состоятельно-

сти. Далее у президента будет 12 дней, чтобы 

наложить вето на решение комиссии, и еще 

девять дней будет у американского парламен-

та, чтобы преодолеть президентский запрет. 

Получается, что конгресс отобрал рычаги 

управления решениями по иранской сделке 

у главного ее сторонника в США – Барака 

Обамы. А настроены американские парламен-

тарии к Ирану крайне негативно.

Одной из главных причин такой пози-

ции конгрессменов заместитель директора 

Института США и Канады РАН Валерий Гар-

бузов называет сильное израильское лобби. 

Израильские политики опасаются, что снятие 

с Ирана санкций позволит Тегерану довести 

до конца свои ядерные исследования и создать 

атомную бомбу. Учитывая, что предыдущий 

президент Ирана Ахмадинежад призывал «из-

бавить планету от бедствия, которое называют 

сионизмом», опасения израильтян можно по-

нять. Израильский премьер-министр Беньямин 

Нетаньяху даже выступил в марте этого года 

в конгрессе США с пылкой речью, призвав Оба-

му отказаться от сделки. «Если Иран согласится 

на предложенные условия, то сделка не предот-

вратит разработку ядерного оружия Ираном – 

она только гарантирует, что Иран получит 

ядерное оружие», – заявил тогда Нетаньяху. 

Это выступление привело к самому крупному 

за долгие годы охлаждению официальных от-

ношений между США и Израилем. 

«Очень сильное израильское лобби 

присутствует и в прессе», – отметил Валерий 

Гарбузов. По ходу переговоров американские 

СМИ уделяли много времени комментариям 

Нетаньяху, расписывающего американским 

гражданам ужасы, которые ждут США в слу-

чае снятия санкций с Ирана, но при этом 

почти не уделяли внимания точке зрения 

тех американских, британских, французских 

и немецких дипломатов, которые поддержи-

вали переговоры с Ираном. Иранская точка 

зрения на проблему почти не представлена 

в крупных американских СМИ. О демониза-

ции образа Ирана заявил и американский 

ученый-востоковед Хуан Коул, который от-

метил, что сейчас от санкций страдает пре-

жде всего население страны, а не иранские 

военные и внешнеполитические программы. 

По мнению Коула, цель Нетаньяху и израиль-

ского лобби в конгрессе проста: «Нетаньяху 

хочет, чтобы Иран оставался бедным и эконо-

мически неразвитым. Он хочет, чтобы пара-

лизующие санкции ни в коем случае не были 

сняты». Коул считает, что Израилю невыгодно 

усиление политического влияния Ирана.

Как считает Валерий Гарбузов, иранская 

ядерная программа – главная внешнеполити-

ческая проблема американского президента 

сегодня. «Обама хочет выступить как прези-

дент мира. Изначально его политика в отно-

шении Ирана во многом единолична, это его 

личный проект, который 

он осуществляет силами 

собственной администра-

ции. Сейчас Обама ставит 

вопрос перед конгрессом: 

что лучше – договор с Ира-

ном, пусть даже не пред-

полагающий полного 

контроля над ситуацией, 

или отсутствие какого бы 

то ни было контроля?» Администрация Белого 

дома ведет сложную борьбу, стараясь пере-

манить на свою сторону как можно больше 

конгрессменов. Всего для наложения вето 

на соглашение с Ираном конгрессу потребует-

ся собрать две трети голосов.

В конгрессе опасаются, что Обама может 

оказаться слишком податливым. «Там счита-

ют, что ради своего места в истории он может 

пойти на излишние уступки иранцам», – го-

ворит доктор политических наук, научный 

сотрудник Института США и Канады РАН 

Александр Шумилин. Конгрессмены призыва-

ют к максимальному контролю над иранской 

ядерной программой: контролю над центри-

фугами, контролю над обогащенным ураном, 

его вывозом. «Конгресс хочет, чтобы этот 

механизм был очень жестко отработан. Но что 

вызывает полное неприятие как Обамы, так 

и конгресса, так это одновременное с подписа-

нием договора снятие санкций с Ирана», – от-

мечает Шумилин. Для американцев постепен-

ная поэтапная отмена санкций – это гарантия 

соблюдения договора со стороны Ирана. 

Иранцы же требуют, чтобы все санкции были 

сняты сразу же после подписания соглашений. 

И именно поэтому переговоры в Вене в конце 

минувшей недели вновь застопорились…

В Вашингтоне не хотят возобновлять стратегическое 

противостояние с Кремлем. США готовы оказывать 
помощь Украине, Молдавии и Грузии, но ровно в том 
объеме, который позволит не вовлечься в прямой 
военный конфликт с Москвой
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Он памятник себе воздвиг?
Даже если договориться с Ираном не удастся, 

Обама уже вписал свое имя в историю США, 

считает руководитель агентства «Внешняя по-

литика», директор программ Валдайского клуба, 

доцент кафедры прикладного анализа между-

народных проблем МГИМО Андрей Сушенцов. 

«Ему удалось поменять модель американской 

внешней политики, сделать ее более осторож-

ной, более дипломатичной», – считает полито-

лог. Если бы не осторожность Обамы, американ-

ские ВВС уже давно бомбили бы Сирию.

Из внешней доктрины США исчезла кон-

цепция «государственного строительства», были 

пересмотрены взгляды на ближневосточную 

американскую политику. В Вашингтоне поняли, 

что ближневосточные мусульманские страны 

пока не готовы после падения своих автори-

тарных режимов строить светские демократи-

ческие государства. В то же время Барак Обама 

не в состоянии в одиночку остановить процесс 

дестабилизации региона. В США, по мнению 

Сушенцова, впервые за долгое время наконец-то 

признали, что Вашингтон ограничен в своих воз-

можностях.

Не отказываясь от идеи мирового лидер-

ства страны, в Белом доме за время президент-

ства Обамы осознали необходимость вести 

за собой коллективный Запад, что стало возмож-

но только при отходе от агрессивных военных 

практик времен Джорджа Буша-младшего.

Претерпела изменения и стратегия США 

в отношении Москвы. В вышедшей в феврале 

этого года новой Стратегии государственной 

безопасности подчеркивается, что в Белом доме 

не видят альтернативы давлению на Москву. 

При этом в Вашингтоне не хотят возобновлять 

Премьер-министр 

Израиля Беньямин 

Нетаньяху (слева) 

опасается, что снятие 

санкций с Ирана 

позволит Исламской 

Республике укрепить 

свои вооруженные 

силы

стратегическое противостояние с Кремлем. 

В стратегии говорится, что хотя США будут 

оказывать помощь Украине, Молдавии и Грузии, 

но ровно в том объеме, который позволит не во-

влечься в прямой военный конфликт с Москвой. 

Это подразумевает фиксирование отказа от га-

рантий безопасности упомянутым странам.

Еще в прошлом году рейтинги у американ-

ского лидера были низкие. В марте 2014 года 

популярность президента упала до рекордного 

41%, согласно опросу, проведенному Wall Street 

Journal. 54% американцев тогда заявили, что 

не одобряют работу президента, а подход пре-

зидента к внешней политике не поддержали 

57%. Бывший вице-президент США Дик Чейни, 

комментируя эти результаты, даже высказал-

ся, что Обама «очень, очень слабый президент, 

может быть, самый слабый».

Однако в этом году администрации Обамы 

удалось добиться существенных прорывов как 

во внутренней, так и во внешней политике. 

В марте Верховный суд США окончательно 

утвердил проведенную Обамой реформу здра-

воохранения. Обаме удалось нормализовать от-

ношения с Кубой и Вьетнамом. Наконец, в июне 

Верховный суд страны легализовал однополые 

браки, что также добавило популярности аме-

риканскому лидеру. И если в 2014 году Демокра-

тическая партия старалась дистанцироваться 

от президента, чтобы его низкая популярность 

не навредила кандидатам в борьбе за Белый дом, 

то теперь ситуация кардинально поменялась. 

Возможно, именно достижения Обамы на вну-

треннем и внешнем фронтах станут ключом 

к победе демократов на грядущих президент-

ских выборах. Осталось подождать каких-то 

полтора года. ■
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В риторике крымских чиновников появились нотки недовольства 
людьми с «большой земли»

«В Крыму облачно, 
дожди, местами 
посадки»

Петр Волченко Крым пришел в Россию, но сама Россия в Крым 

по-настоящему так и не пришла. Истинность это-

го тезиса со всей наглядностью продемонстри-

ровала нервная реакция крымского руководства 

на аресты местных чиновников, вылившаяся 

практически в публичный конфликт с силови-

ками. При этом в абсолютном торжестве россий-

ского законодательства на полуострове, похоже, 

не заинтересованы сами власти Крыма, взявшие 

на вооружение чеченскую модель с ее максиму-

мом полномочий и минимумом ответственности 

перед федеральным центром.

«В Крыму облачно, дожди, местами посад-

ки». Так шутят крымчане в социальных сетях 

по поводу начавшейся этим летом череды 

арестов местных чиновников различного ка-

либра, подозреваемых в совершении корруп-

ционных деяний.

Задержания управленцев сопровожда-

лись пикантными деталями в духе российских 

телесериалов «про ментов». Так, начальника 

крымской налоговой службы Николая Коча-

нова взяли с поличным в тот момент, когда он 

пытался… вручить 300 тысяч рублей в качестве 

взятки сотруднику ФСБ. А министр промыш-

ленной политики Крыма Андрей Скрынник, 

подозреваемый в пособничестве хищению 

государственного имущества на сумму 48 млн 

рублей, по данным СМИ, прятался в подвале 

многоэтажного дома на окраине Симферополя 

от все тех же сотрудников спецслужбы. Выдал 

его мобильный телефон, который чиновник 

забыл выключить.

Фигурантами уголовных дел и служебных 

расследований стали также экс-министр транс-

порта республики Анатолий Цуркин, директор 

Ялтинского морского торгового порта Дмитрий 

Петров, министр имущественных и земель-

ных отношений Крыма Александр Гордецкий. 

По слухам, на мушку правоохранителей попали 

еще несколько высокопоставленных чиновни-

ков, однако их дела по какой-то причине реши-

ли не предавать огласке. Кроме того, лишились 

своих должностей министр туризма Крыма 

Елена Юрченко и министр экономического 

развития Николай Коряжкин, но их отставки, 

по словам главы республики Сергея Аксенова, 

не означают, что «они совершили какие-то 

коррупционные деяния». «В данном случае они 

просто не соответствовали духу времени», – ска-

зал крымский премьер.

Борьба с коррупцией 
или клановая междоусобица?
Бывший первый вице-премьер крымского 

правительства Рустам Темиргалиев, лишив-

шийся своей должности еще в прошлом году, 

уверен, что причиной нынешней активизации 

силовиков является массовый поток жалоб 

крымчан в администрацию президента и пра-

вительство РФ. «Земельные скандалы, разру-

шенные дороги, жалобы туристов на сервис 

и многое другое заставило федералов вме-

шаться для наведения порядка», – сказал он 

в комментарии «Профилю».

Профессор Высшей школы экономики, 

доктор политических наук Юлий Нисневич 

согласен с тем, что без московского вмеша-

тельства здесь не обошлось. Однако причины 

этого вмешательства, по его мнению, на-

много прозаичнее: идет дележ бюджетных 

средств и передел собственности Крыма, в ко-

тором участвуют как крымские, так и феде-

ральные чиновники и структуры. «Когда идет 
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огромное количество «халявных» денег, тем, 

кто может к ним прижаться, очень хочется 

их поделить между собой, пока есть такая 

возможность, – отметил Нисневич. – Понят-

но, что, когда идет передел собственности, 

довольно часто используется лозунг борьбы 

с коррупцией, для того чтобы устранить 

конкурентов».

Такого же мнения придерживается 

московский политолог, руководитель «По-

литической экспертной 

группы» Константин Кала-

чев, по словам которого, 

в Крыму сейчас происходят 

раздел сфер влияния и со-

перничество различных 

структур. «Борьба с корруп-

цией – это уже следствие, 

хотя отрицать реаль-

ность такой борьбы я бы 

не стал – никто не хочет, 

чтобы Крым превратился 

в очередную «черную дыру». Тучные годы 

прошли, трудности нарастают, денег в стране 

все меньше», – сказал Калачев «Профилю».

В свою очередь, политический эксперт 

Андрей Окара полагает, что первоначальная 

причина крымских арестов – именно борьба 

с коррупцией, а не борьба кланов. «Москов-

ские чиновники и политики ужаснулись мас-

штабам и формам существования крымской 

коррупции. Оказалось, что она существенно 

отличается от российской: при украинской 

власти Крым обладал автономным статусом, 

поэтому у крымской элиты было больше 

прав и возможностей потрошить бюджет», – 

пояснил Окара.

Заместитель председателя общественной 

организации «Антикоррупционное бюро Кры-

ма» Екатерина Горелкина, напротив, убеждена, 

что по-настоящему с коррупцией на полуостро-

ве никто не борется. «В первую очередь это, 

конечно же, борьба кланов, то есть это явно 

прослеживается», – отметила она. По словам об-

щественницы, в Крыму имеет место конфликт 

между командами спикера Госсовета Владими-

ра Константинова и главы Совета министров 

Сергея Аксенова. «Единства в нашей крымской 

власти нет и не было, а сейчас уже начали 

заходить в Крым московские какие-то силы, 

то есть уже и третья сила включается, – считает 

Горелкина. – Все эти отставки – мы видим, что 

снимают «пешек», тех, кого можно «слить», 

подставить и которых, думаю, с этой же целью 

и брали. А все «жирные коты», которые граби-

ли нас и грабят, они сидят на месте…»

Кому Аксенов «наступил на хвост»?
Эпопея с задержаниями, возможно, так и оста-

лась бы скандалом провинциального уровня 

и поводом для шуток в интернете, если б 

не глава Республики Крым Сергей Аксенов, 

Зачистку Крыма от чиновников-коррупционеров 

анонсировал в мае сам глава республики Сергей 

Аксенов. Он даже поручил изготовить специаль-
ный автозак с прозрачной будкой для их перевозки. 
Но что-то пошло не так: то ли силовики перестарались, 
то ли задержали не тех чиновников
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проявивший невиданную доселе заботу о своих 

подчиненных. Крымский премьер выступил 

с рядом неожиданно резких заявлений, кото-

рые многие расценили не иначе как публич-

ный конфликт с ФСБ.

В частности, Аксенов подверг сомнению 

справедливость задержания министра промыш-

ленной политики Андрея Скрынника, заявив, 

что «это чистая провокация». «Хочу сказать, что 

мы разобрались в деталях этой ситуации – абсо-

лютно надуманный материал, не соответствую-

щий действительности», – подчеркнул глава 

республики (к слову, буквально сразу после 

задержания Скрынник не только был отпущен 

на волю, но и вернулся на свое рабочее место).

Аксенов также дал понять, что не верит 

в злоупотребления задержанного за взятку 

Николая Кочанова. «Это, наверное, первая 

в истории России ситуация, когда начальник на-

логовой не взял, а дал взятку. Но не вызывает ли 

это у нас определенных ассоциаций? Как у него 

могла созреть такая мысль?» – сказал глава 

республики.

Более того, крымский премьер заявил, что 

вся эта ситуация является элементом кампании 

с целью «дестабилизации ситуации и выставле-

ния Крыма как особо коррумпированного ре-

гиона». «Я знаю, кому мы наступили на хвост, – 

отметил Аксенов. – Работает здесь большая 

группа, у которой в обороте большие денежные 

средства, и реализация ее подходит к концу. 

Ищут разных товарищей, готовых на то, чтобы 

профинансировать определенную работу и, 

соответственно, спровоцировать должностных 

лиц Республики Крым».

Примечательно, что тотальную зачистку 

Крыма от чиновников-коррупционеров с пока-

зательными судебными процессами над ними 

еще в мае анонсировал сам Аксенов. Тогда он 

даже поручил изготовить специальный автозак 

с прозрачной будкой для перевозки по улицам 

крымских городов пойманных коррупционе-

ров. Но в итоге, как это часто бывает, что-то 

пошло не так: то ли силовики перестарались, 

то ли задержали не тех чиновников. Последнюю 

версию обнародовал сам крымский премьер: 

«К большому сожалению, там, где нужно, работа 

не идет. А там, где не нужно, создается пустой 

выхлоп, направленный прежде всего на дискре-

дитацию должностных лиц Республики Крым».

При этом Аксенов заверил, что ситуация 

с коррупцией на полуострове в последнее время 

значительно улучшилась. А глава Госсовета 

Крыма Владимир Константинов и вовсе заявил, 

что в органах власти полуострова работает 

«самая чистая и честная команда» за последние 

десятилетия. «Мы развалили все коррупционные 

схемы, которые были здесь долгие годы. Сейчас 

в Крыму этого нет, и это наша победа», – сказал 

Константинов.

У крымских общественников эти заявле-

ния ничего, кроме скептических улыбок, не вы-

зывают. «У нас Крым превратился в какую-то 

серую криминальную зону. Коррупция во всех 

сферах», – утверждает Екате-

рина Горелкина.

Преисполнен песси-

мизма и глава обществен-

ной организации «Чистый 

берег. Крым» Владимир 

Гарначук, который неко-

торое время проработал 

советником крымского 

вице-премьера Михаила 

Шеремета. «Как показывает практика, крым-

ский чиновник, даже если ему отрубить голо-

ву, еще 15 минут будет продолжать воровать. 

Такая живучесть обусловлена суровой средой 

украинского прошлого, откуда и вышли 90% 

нынешних чиновников», – считает Гарначук. 

По его словам, все процессы, связанные с зем-

лей, оформлением собственности и организа-

цией серьезного бизнеса, сегодня невозможны 

без участия высших крымских чиновников. 

«Даже показательные задержания и публика-

ция сведений о явных нарушениях законода-

тельства чиновниками не приводят их в чув-

ство. Это весьма печальное зрелище», – добавил 

общественник.

Руководитель экспертной группы «Крым-

ский проект» Игорь Рябов считает, что уровень 

коррупции все-таки снизился, поскольку «ушел 

целый пласт устоявшихся бизнес-связей между 

крымской и украинской политическими элита-

ми, а новые отношения, в том числе неформаль-

ные, просто не успели сформироваться». «Тем 

не менее и сегодня видны следы системной 

коррупционной составляющей, – добавил он. – 

Например, малый и средний бизнес, связан-

ный с туристической сферой, одной из самых 

доходных в Крыму, продолжает оставаться 

в тени. Бездействие силовых структур приво-

Российские власти отрабатывают в Крыму как раз 

«чеченский вариант, когда власть очень на многое 
закрывает глаза и все полномочия отдала местной 
власти, сказав: ребята, нам нужен порядок, как вы 
его обустроите – это ваши проблемы»
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дит не только к выпадению многомиллиардных 

бюджетных доходов, но и показывает, что есть 

общая установка не трогать все это безобразие, 

а такой подход часто сопряжен с коррупцией 

на низовом уровне».

Люди с материка
Вот и сейчас Аксенов дал своим подчиненным 

совершенно недвусмысленную установку: 

не бояться задержаний. «Прошу коллег учесть, 

что никого из вас никто никому не позволит 

незаконно задерживать, проводить следствен-

ные действия, связанные с тем, что вы каким-то 

образом допустили незначительные ошибки 

в части принятия решений, касающихся во-

просов состыковки российского и украинского 

законодательства», – сказал Аксенов. По словам 

премьера, все, кто честно работает, могут рас-

считывать на его личную защиту и поддержку. 

«Фабриковать уголовные дела никто здесь не бу-

дет», – заверил глава республики. 

Вероятно, для пущей убедительности 

Аксенов сообщил, что обсудил сложившуюся 

ситуацию с президентом Владимиром Путиным 

и директором ФСБ Александром Бортниковым. 

«Поверьте мне, мы с ситуацией справимся», – 

заявил крымский премьер. Он также сообщил, 

что совместно с полномочным представителем 

президента в Крыму Олегом Белавенцевым 

и председателем Госсовета Владимиром Констан-

тиновым будет лично проверять правомерность 

каждого задержания того или иного чиновника. 

«Гарантирую каждому из вас, что он получит 

защиту, если мы, здесь сидящие коллеги, будем 

понимать, что вы действия совершили неумыш-

ленно, не приведшие к вреду для государства, 

и не работали на собственный карман. В нашем 
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Жалобы туристов 

на местный сервис 

заставили федераль-

ные власти внима-

тельнее присмотреть-

ся к происходящему 

в Крыму, полагают 

эксперты

Строительство 

Керченского моста 

взамен ныне суще-

ствующей переправы 

может сопровождать-

ся мегакоррупцией
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лице вы получите поддержку, и никто не будет 

над вами издеваться», – заявил Аксенов.

На минувшей неделе появились сообще-

ния, что Сергей Аксенов якобы распорядился 

создать специальную комиссию по защите прав 

чиновников «с целью недопущения дискреди-

тации авторитета государственной власти». 

Комиссия будет рассматривать обоснованность 

возбуждения уголовных дел и проведения след-

ственных действий в отношении лиц, замещаю-

щих государственные должности.

При этом в речах крымских чиновников 

появились нотки недовольства людьми с «боль-

шой земли», которые еще совсем недавно трудно 

было даже представить. Так, Аксенов вскользь 

упомянул о некоторых деятелях, которые «прие-

хали с материка и что-то рассказывают здесь, что 

крымчане все бестолковые, идиоты, а появились 

определенные герои, которые что-то хотят поме-

нять, при этом выплескивая позицию в публич-

ную плоскость». «Этого не будет, я вам гаранти-

рую», – подчеркнул крымский премьер.

Его близкий соратник, член президиума 

Госсовета Крыма Сергей Шувайников пошел 

в своих рассуждениях еще дальше. «Товарищи, 

которые думают, что мы 23 года просто так здесь 

жили и не имеем опыта политической и иной 

правовой борьбы, глубоко заблуждаются. Мы 

не для того вернулись в Россию, чтобы заново 

повторять страшилки, которые пережили в укра-

инский период», – заявил депутат Госсовета.

В связи с этим он призвал всех крымских 

должностных лиц публично рассказывать 

обо всех случаях неправомерных проверок. 

«Потому что поуправлять, порулить Крымом 

сегодня хотят многие, страна большая», – доба-

вил депутат.

В комментарии «Профилю» 

Сергей Шувайников отметил, что 

уровень коррупции в Крыму «зна-

чительно снизился, и повысить его 

могут только заезжие чиновники 

и олигархи всех мастей». «Желаю-

щих в Москве поделить Крым и по-

рулить им достаточно много, это 

кланы и группы, в том числе с до-

статочным влиянием и финансами. 

Они уже создали свои подразделе-

ния в Крыму», – рассказал депутат. 

Он также заверил, что противоре-

чий между ветвями власти в Крыму 

нет, «если опять же их не создадут 

варяги с материка». «Крым – это 

не Чечня, но за свои права и интере-

сы мы постоять можем», – добавил 

Шувайников.

«Русский Рамзан»
Параллели с Чечней в нынешнем Крыму 

действительно напрашиваются сами собой. 

У многих до сих пор на слуху эмоциональная 

реакция Рамзана Кадырова на рейд ставро-

польских силовиков в Грозный. После этой 

спецоперации, как известно, глава Чечни 

официально разрешил правоохранителям 

республики открывать огонь на поражение 

по незваным гостям.

В Крыму тоже традиционно относятся 

к «варягам» с большой настороженностью, если 

не сказать больше – враждебно. Все годы пре-

бывания полуострова в составе независимой 

Украины крымское руководство предпочитало 

жить по принципу «Не учите нас жить, луч-

ше помогите материально». И Киев, понимая 

ограниченность своего влияния на автономию, 

зачастую принимал правила этой игры. Как 

следствие, многомиллионные дотации и боль-

шая свобода действий нередко кружили головы 

крымским управленцам.

В связи с этим чеченская «вольница» для 

крымчан с их островным менталитетом навер-

няка выглядит весьма соблазнительно. Не слу-

чайно свой первый официальный визит на по-

сту тогда еще и. о. главы республики Аксенов 

совершил именно в Чечню.

«Аксенов, очевидно, в чем-то пытается ко-

пировать Кадырова, – подтверждает эту мысль 

Константин Калачев. – Но Кадыров действитель-

но незаменим. А Аксенову постепенно все объ-

яснят насчет субординации и роли силовиков».

В свою очередь, Игорь Рябов напомнил, 

что только Рамзан Кадыров может так же 

легко сослаться на разговор с президентом, 
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Помогите Тимофею! СОЮЗ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ РОССИИ 
ПРОСИТ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ ПОМОЧЬ

Более подробная 

информация по тел.: 

(495) 225 1316 или на 

сайте www.sbornet.ru.

Платежи в адрес 

Тимофея Бобылёва 

принимаются во всех 

отделениях Сбербанка 

России без взимания 

комиссионного сбора. 

Москвич Тимоша Бобылёв не слышит. В 2012 году мальчику 

вживили специальный имплантат, позволяющий различать звуки. 

Результаты превзошли все ожидания – теперь Тимоша понимает 

обращенную к нему речь и даже пытается разговаривать. Однако у 

него есть проблемы с произношением. Специалисты говорят, что 

при условии планового  прохождения реабилитации к 6–7 годам 

Тимофей не будет отличаться от сверстников и сможет учиться в 

обычной школе. Однако слухоречевая реабилитация – платная 

медицинская услуга. Один ее курс стоит 165 000 руб. К сожалению, 

таких денег у Бобылёвых, у которых есть еще одна дочь, а кормиль-

цем является один отец, нет.

ИНН 7715257832

КПП 771501001

р/с 40703810287810000000

в Московском филиале ПАО РОСБАНК г. Москва

к/с 30101810000000000272 

БИК 044583272

Назначение платежа: пожертвование 

на лечение Тимофея Бобылёва

Получатель: некоммерческое партнерство «Союз благотворительных организаций России»

как это сделал недавно крымский премьер. 

«В этом смысле Аксенов повел себя как рус-

ский Рамзан, да. Но Чечня одна, и Крым тоже 

один. Вы хотите больше ярких региональных 

лидеров в России – вот вам яркий лидер, кста-

ти, с очень высоким уровнем медийной ак-

тивности и с не меньшим уровнем доверия».

«Разумеется, пример Кадырова заразите-

лен для Аксенова, и это заметно, – соглашается 

Владимир Гарначук. – Но Крым – это ни разу 

не Чечня. Это русский регион с большим за-

просом на справедливость, а не шариат».

Крымский политолог Дмитрий Омель-

чук, между тем, считает, что российские 

власти отрабатывают в Крыму как раз «чечен-

ский вариант, когда власть очень на многое 

закрывает глаза и все полномочия отдала 

местной власти, сказав: ребята, нам нужен 

порядок, как вы его обустроите – это ваши 

проблемы». При этом, по мнению Омельчука, 

нынешнему крымскому премьеру отставка 

в ближайшее время не грозит. «Если не про-

изойдет каких-то катаклизмов, то, думаю, 

как минимум еще год никаких смещений 

и перемещений не будет, – считает поли-

толог. – И я думаю, что, скажем так, герои 

Крымской весны – они священны, неприкаса-

емы и имеют определенный кредит доверия. 

И этот кредит доверия пока есть и на уровне 

верхней власти в Москве, и, что немаловажно, 

судя по социологии, пока очень приличный 

кредит доверия у крымчан».

«Думаю, запас доверия к Аксенову 

и со стороны федерального центра, и со сторо-

ны населения Крыма весьма прочный», – со-

глашается Игорь Рябов.

Маловероятной считает отставку высших 

руководителей Крыма и Константин Калачев. 

«Аксенов действительно сейчас на особых 

правах, но ровно для того, чтобы Крым стал 

обычной российской территорией. В перспек-

тиве Крым превратится в обычный российский 

регион, но с гарантированным приоритетным 

вниманием», – отметил он.

Юлий Нисневич, напротив, считает от-

ставку Аксенова вполне возможной. «Но если он 

сумеет изобразить, что все замечательно и хоро-

шо, как это делает тот же самый Кадыров, тогда 

его могут и не тронуть. У него положение на са-

мом деле очень неустойчивое, потому что, когда 

начинаются разборки группировок на феде-

ральном уровне, никто не может гарантировать 

свою безопасность», – добавил Нисневич.

Андрей Окара, в свою очередь, убежден, 

что Сергей Аксенов – «фигура, откровенно неу-

добная для Кремля», в частности, из-за не са-

мого подходящего для российского чиновника 

бэкграунда. «Его бы уже давно сняли – еще 

в 2014 году, но, как оказалось, во-первых, он 

стал символом и знаковой фигурой так назы-

ваемой Крымской весны. И во-вторых, скамей-

ка запасных в Крыму очень короткая, сложно 

найти замену среди местных. А навязывать 

некрымского главу при нынешнем уровне 

проблем рискованно. Тем не менее в Москве 

есть четкое представление, что «чеченизация» 

Крыма возможна, но крайне нежелательна. 

Хотя Крым уже стал еще одной финансовой 

дырой на российском федеральном бюджете, 

а строительство Керченского моста рискует 

стать еще одной мегакоррупционной схе-

мой», – сказал Окара. ■
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Черный день 
календаря 
или традиционный 
июльский скачок 
инфляции
Июньская инфляция составила всего 0,2% 

и пару недель в июне была даже нулевой. Но вот 

пришло 1 июля, день традиционного повыше-

ния устанавливаемых государством тарифов. 

Тарифы на коммунальные услуги увеличились 

на 5,4–6,3%, плата за жилье в домах государ-

ственного и муниципального жилищных 

фондов – на 3,3%, тарифы на проезд наземным 

городским транспортом – на 0,7–1,4%. Законо-

мерным результатом стал скачок инфляции – 

сразу на 0,7% всего за одну неделю.

Повышение тарифов было давно заплани-

рованным шагом. Но надо ли было повышать 

тарифы именно сейчас? Падение реальных 

доходов населения в мае (к маю прошлого года, 

последние данные Росстата) на 6,4% могло бы 

стать поводом, чтобы изменить это решение: 

отложить, распределить на несколько сроков, 

а то и вообще отменить. Но такая мысль, по-

хоже, даже не пришла в голову нашим экономи-

ческим властям. Вот как сократить индексацию 

пенсий и социальных пособий, чтобы не раз-

гонять инфляцию, – об этом они думают часто, 

громко и упорно. А как умерить аппетиты ре-

гиональных инфраструктурных «кормушек» для 

губеров и мэров – так сразу думать не хочется…

Кто получит деньги от населения из-за 

скачка цен на коммунальные услуги? Не част-

ный бизнес – его доля на этом рынке процентов 

10 или 15. А именно принадлежащие родствен-

никам и друзьям региональных и муници-

пальных властей странные конторы, живущие 

на госрасходах на эти цели.

Капитал 
по-прежнему 
бежит из России
ЦБР опубликовал платежный баланс за II квар-

тал 2015 года. Замминистра финансов Максим 

Орешкин тут же назвал его «очень сильным». 

Что он имел в виду, интересно?

Утечка капиталов из России оказалась 

выше ожиданий чиновников, признал Ореш-

кин, – $52,5 млрд. «Однако в целом мы считаем, 

что отток капитала за второе полугодие будет 

существенно ниже, чем за первое, и по итогам 

года достигнет $70–80 млрд», – сообщил он.

Вот почему он так считает? Или ему так 

хочется? Давайте и мы немного посчитаем – 

и придем совсем к другим выводам.

Платежи по внешнему долгу страны 

за полугодие – $65,3 млрд. Утечка капиталов 

составила 80% от них. Экстраполируем эти циф-

ры на весь год. Платежи – $142,5 млрд, и 80% 

от них – это $114 млрд утечки капитала. Конеч-

но, это грубая оценка. Но валютная ситуация 

второго полугодия будет скорее хуже, а не луч-

ше первого, и вот почему:

– Цены на нефть пошли вниз и, вероятно, 

во втором полугодии будут ниже, чем в первом.

– Импорт в первом полугодии резко упал – 

на четверть к прошлому году из-за эмбарго и па-

дения рубля в конце 2014-го. Но этот эффект 

исчерпан. Импорт во II квартале стабилизиро-

вался и даже чуть вырос к I кварталу. А цены 

на нефть падают – значит, торговое сальдо 

экономика тренды недели

Сергей 

Кузнецов, 

Екатерина 

Пахомова, 

Глеб Иванов

Замминистра 

финансов Максим 

Орешкин (справа) 

считает, что утечка 

капиталов из России 

скоро резко упадет
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России второго полугодия будет, скорее всего, 

хуже, чем первого.

– Наконец, выплаты по внешнему долгу 

второго полугодия выше, чем первого. Надо вы-

платить без малого $80 млрд с пиками в сентя-

бре и декабре.

Нет, г-н Орешкин, оснований для вашего 

сверхоптимизма не просматривается. Утечка 

капиталов в целом за год наверняка перевалит 

за $100 млрд, и вполне возможно, что значи-

тельно. Впрочем, заявка на конкурс оторванных 

от жизни оптимистов зачтена.

Греция говорит 
«нет», но имеет 
в виду «да»
Сказав «нет» требованиям международных кре-

диторов, Греция заставила выслушать себя. Евро-

тройка (ЕЦБ, Еврокомиссия и МВФ) согласились 

рассмотреть очередные предложения страны 

по выходу из кризиса и уменьшению долгов.

Но то ли Греция сама не рассчитывала 

на такой исход и терпение со стороны кредито-

ров и не подготовилась заранее, то ли сказалась 

смена министра финансов – харизматичный 

Янис Варуфакис ушел с поста по просьбе пре-

мьера Алексиса Ципраса сразу после объявле-

ния результатов голосования. Бывший министр 

заявил, что ему дали понять, что европейская 

сторона не хотела бы больше видеть его на пе-

реговорах. Так или иначе, страна оказалась 

не готова сразу внятно изложить свою позицию.

Новому руководителю греческого Мин-

фина Эвклидису Цокалотусу пришлось пере-

хватывать эстафетную палочку в очень сложной 

ситуации. Впрочем, он может оказаться более 

ловким участником переговоров: предыдущее 

место работы Цокалотуса – МИД, где он был 

первым заместителем министра по междуна-

родным экономическим связям.

Новый план реформ пришлось генери-

ровать в спешке – в среду Греция обратилась 

за очередной порцией финансовой поддержки 

в европейский механизм стабильности. Журна-

листы Daily Mail разглядели в руках у Цокалотуса 

набросок тезисов выступления перед евроко-

миссарами, сделанный в отельном блокноте. 

Канцлер Германии Ангела Меркель заявила, что 

не готова рассматривать вопрос о выделении но-

вых средств без более подробного плана реформ.

Расширенный вариант греки предложили 

к утру пятницы – в очередной дедлайн, посколь-

ку перед воскресным саммитом ЕС с планом 

должна была успеть ознакомиться еврогруппа.

Греция пошла навстречу кредиторам сразу 

по ряду пунктов: страна согласна увеличить 

НДС в ресторанном бизнесе до 23%, в гостинич-

ном – до 13%; сократить расходы, связанные 

с обороной, на сумму 300 млн евро до конца 

2016 года; повысить налог на судоходные 

компании и лишить свои острова налоговых 

субсидий. Афины готовы даже сократить рас-

ходы на пенсионную систему и реформировать 

ее. Также греческое правительство обещает со-

ставить график приватизации государственного 

имущества.

Похоже, греческие власти не согласились 

с результатами собственного референдума 

и готовы принять предложения европейских 

кредиторов, выдвинутые 26 июня. «Греки явно 

пошли на значительные уступки, приняв ряд 

последних требований кредиторов. Посмотрим, 

захотят ли кредиторы дополнительных мер 

бюджетной экономии», – цитирует агентство 

Bloomberg аналитика Daiwa Capital Markets 

Криса Сциклуну.

Взамен Греция просит реструктурировать 

(списать и отсрочить) ее долги и выделить 

стране 53 млрд евро на поддержку экономиче-

ского роста и покрытие обязательств по гос-

долгу (он сейчас 180% ВВП) до июня 2018 года. 

В рядах кредиторов нет единства по вопросу 

списания греческого долга. Премьер-министр 

председательствующего в Евросоюзе Люксем-

бурга Ксавье Беттель выступил за возможность 

реструктуризации долга Греции. Директор МВФ 

Кристин Лагард заявляет, что списание возмож-

но. Канцлер Германии Ангела Меркель считает, 

что о списании не может быть и речи.

Премьер-министру 

греции Алексису 

Ципрасу после 

рефередума 5 июля 

аплодировали даже 

депутаты европар-

ламента
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Время работает не на Грецию. Обстанов-

ка в стране очень сложная – в стране закры-

ты банки из-за дефицита наличной валюты, 

действуют ограничения на снятие в банкома-

тах. Так называемые «банковские каникулы» 

продлятся как минимум до понедельника. 

При этом Европейский центробанк изменил 

условия предоставления ликвидности банкам 

Греции. Лимит по программе экстренного фи-

нансирования (ELA) остался прежним – 89 млрд 

евро, но метод оценки залогов (коэффициенты 

риска) был «скорректирован», сообщил регу-

лятор. Коэффициенты риска были повышены 

на 10 п. п., сообщает Reuters, то есть вплотную 

подошли к критической отметке – 60%. Больше 

евро в рамках межбанковского кредитования 

греческие банки от ЕЦБ не получат.

Над страной нависла угроза «стрижки» 

депозитов, какую мы видели на Кипре. Если 

ЕЦБ еще раз повысит коэффициент риска, 

то суммы, доступной по программе экстренного 

финансирования, греческим банкам не хватит, 

чтобы обеспечить все вклады. Так, повышение 

коэффициента до 75% приведет к конфискации 

27% депозитов, до 90% – 55% депозитов.

ЕЦБ еще с февраля не принимает грече-

ские облигации в качестве залога. В результате 

банки Греции лишились доступа к кредитам 

ЕЦБ, а страна оказалась на грани банковского 

кризиса. Ужесточение условий от ЕЦБ можно 

трактовать как ненавязчивое и плавное начало 

вытеснения Греции из зоны евро. Очередной 

дедлайн по выплатам у Афин 20 июля – страна 

должна выплатить 3,5 млрд евро.

Итоги саммита ЕС станут известны уже по-

сле того, как номер нашего журнала будет сдан 

в печать.

«Махнемся 
по-братски»
Министр финансов США Джек Лью выступил 

с поддержкой Греции и сохранения единства 

еврозоны. В ответ его коллега из Германии Воль-

фганг Шойбле предложил Лью поменяться про-

блемными странами. «Мы могли бы принять 

Пуэрто-Рико в еврозону, если бы США готовы 

были взять Грецию в долларовый союз», – отме-

тил германский министр. «Лью подумал, что это 

шутка», – добавил Шойбле.

Еще 29 июня Пуэрто-Рико фактически ста-

ло банкротом, о чем в интервью The New Your 

Times объявил губернатор страны Алехандро 

Гарсия Падилья.

Пуэрто-Рико, остров в Карибском море, 

является территорией США и имеет статус сво-

бодного ассоциированного с США государства. 

Страна безуспешно пыталась получить статус 

американского штата, в 2012 году даже провела 

референдум, где за это высказались 65% жителей.

Долг, по словам губернатора, составляет 

$72 млрд. Видимо, пример Греции оказался за-

разным, поскольку Падилья предъявил кредито-

рам ультиматум, потребовав реструктуризации 

долга и отсрочки выплат по нему на пять лет. 

«Если они (кредиторы. – «Профиль») не согласят-

ся, им же будет хуже. То, что случится с нашей 

экономикой, а ей будет только хуже, означает, 

что у нас будет еще меньше денег, чтобы им за-

платить. Они сами в себя стреляют», – заявил он.

Пуэрто-риканский кризис чем-то похож 

на греческий, и не только из-за воинственного 

главы правительства. На острове очень низкая 

занятость, всего 40% населения трудоустроены 

или активно ищут работу, остальные или без-

дельничают, или работают на теневом рынке. 

Главной причиной низкой занятости населения 

являются высокие социальные пособия, кото-

рые выплачивает государство, а также щедрые 

Пуэрто-Рико, свободно ассоциированное 

с США государство, мечтающее стать 

51-м штатом, объявило о своем банкротстве
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социальные программы. Пособие по безрабо-

тице жителям острова составляет 1743 доллара 

в месяц, в то время как минимальная зарплата – 

1159 долларов (по данным BBC). Многие счи-

тают, что работать при таком раскладе просто 

бессмысленно.

Китай, 
который лопнул
Волатильность на фондовом рынке Китая стала 

самым большим потрясением прошедшей не-

дели. С пиковых значений 12 июня по 8 июля 

(включительно) капитализация рынка КНР 

упала более чем на 30%, или на $3,9 трлн. «Это 

больше, чем весь фондовый рынок Индии», – от-

мечает журнал Economist. И это почти 9 россий-

ских фондовых рынков (исходя из капитализа-

ции акций, торгуемых на Московской бирже).

Власти решили ввести шестимесячный 

мораторий на продажу бумаг публичных 

компаний мажоритарными акционерами. 

В результате более 1,3 тыс. компаний приоста-

новили торги на биржах, замороженными 

оказались акции на $2,6 трлн.

В итоге уже 9 июля биржи продемон-

стрировали рост – самый значительный рост 

с 2009 года. Индекс Shanghai Composite подско-

чил на 5,8%, Shenzhen Composite вырос на 3,8%. 

Торги по сотням акций приостанавливались, 

поскольку подорожали больше, чем на допу-

стимые 10%. Доверие инвесторов начало вос-

станавливаться. То, что успели расценить как 

начало конца, теперь называют необходимой 

коррекцией.

Рост китайских биржевых индикато-

ров связан с политикой китайских властей, 

с 2013 года декларирующих необходимость 

упрощения доступа на рынок. Это привело 

к росту популярности биржевых торгов – с на-

чала 2015 года на Шанхайской бирже было от-

крыто порядка 10 млн инвестиционных счетов 

(данные China Securities Depository and Clearing 

Corporation), это больше, чем в 2012 и 2013 го-

дах, вместе взятых. При этом две трети новых 

инвесторов так и не окончили школу, поки-

нув ее в возрасте до 15 лет, треть – до 12 лет, 

пишет агентство Bloomberg. В обзоре «Безумие 

китайского рынка» аналитики Deutsche Bank 

отмечают, что 6% новых инвесторов не умеют 

читать и писать.

Политика китайских монетарных властей 

по стимулированию замедляющейся экономи-

ки – в частности, понижение ставки рефинан-

сирования (с осени 2014 года ставка Народного 

банка Китая снижалась четырежды, последний 

раз – 25 июня – ставка экстренно понижена 

на 0,25 п. п., до 4,85%) – тоже не последний фак-

тор в надувании пузыря.

Само падение рынка не настолько се-

рьезное, чтобы оказать серьезное воздействие 

на экономику КНР. Во-первых, как отмечает 

Economist, биржевые индексы опустились толь-

ко на уровень марта. Рост с начала 2015 года все 

еще составляет 75%. А во-вторых, free-float (объ-

ем торгующихся акций) составляет всего 30% 

от ВВП КНР, тогда как в развитых странах это 

более 100% ВВП. В рынок акций инвестировано 

менее 15% активов домохозяйств.

В Китае уже три пузыря, уточняют анали-

тики Credit Suisse, – помимо инвестиционного 

кредитный и на рынке недвижимости. Другие 

аналитики спорят с этим. И все же китайский 

рост в 7% годовых, несмотря на торможение 

в последнее время, остается выдающимся 

и недостижимой мечтой для большинства 

стран мира. ■
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С ростом фондового 

рынка китайцы 

азартно ринулись 

на биржу. 

С начала 2015 года 

на Шанхайской 

бирже было открыто 

10 млн инвести-

ционных счетов. 

По данным Deutsche 

Bank 6% новых 

инвесторов не умеют 

читать и писать
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Рынок кобрендинговых – совместных банка и компаний – 
пластиковых карт в России быстро растет и меняется

Вместе выгоднее

Рынок кобрендинговых карт, хотя и появился 

в России не так давно, растет с каждым годом. 

Все больше банков предлагают различные 

бонусы, программы лояльности и кэшбэк. 

По подсчетам экспертов, сейчас количество 

держателей кобрендинговых карт составля-

ет около 10%, но с увеличением активности 

банков, расширением спектра услуг этот 

рынок будет пользоваться все большей по-

пулярностью. Сейчас наиболее востребованы 

совместные программы банков и авиапере-

возчиков, кооперация банков с ритейлерами 

или мобильными операторами также находит 

отклик у потребителей. «Профиль» поговорил 

с представителями топовых банков страны, 

чтобы понять, как будет развиваться рынок 

кобрендинга в России.

Земной и небесный кобрендинг
Изначально кобрендинг появился в США в де-

прессивные 30-е годы. Тогда производители 

кооперировались на едином рекламном поле 

в попытке сэкономить и одновременно при-

влечь новых клиентов. Хотя времена Великой 

депрессии прошли, бизнес не отказался от опро-

бованной схемы – половина и более карт в США 

выпускаются в рамках кобрендинговых про-

грамм. У нас эта доля значительно ниже. 

Популярность кобрендинга связана 

со снижением маркетинговых расходов, счи-

тает финансовый аналитик ФК «Финам» Тимур 

Нигматуллин. «Кобрендинг стимулирует спрос 

на товары и услуги без существенных вложе-

ний», – говорит он. «Объективно сейчас наибо-

лее популярен кобрендинг с авиакомпаниями 

и мобильными кошельками. Операторы не рас-

крывают данных, но я думаю, что счет идет 

на миллионы пользователей. В финансовом сек-

торе доля кобрендинга пока в относительном вы-

ражении составляет единицы процентов. Менее 

десяти», – объясняет аналитик. Основной плюс 

заключается в том, что у банка появляется воз-

можность закрепиться в том или ином сегменте 

и при этом увеличить рентабельность бизнеса.

Наибольшей популярностью пользуются 

кобренды с авиаперевозчиками и туристиче-

скими агентствами. «Рынок кобрендинговых 

карт смещен в эту сторону по ряду причин. 

Авиакомпании и туристические агентства 

очень заинтересованы в совместных с банками 

программах. Зачастую именно авиакомпании 

первыми приходят к банкам с предложения-

ми. Так или иначе, все мечтают об отпуске, 

а кобренд-программы позволяют значительно 

сэкономить на авиаперелетах или туристи-

ческих услугах», – говорит начальник управ-

Антон Кравцов
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ления развития дебетовых продуктов банка 

«Открытие» Дмитрий Лепехин. Он добавляет, 

что кобрендовые карты для путешественни-

ков обладают рядом привилегий, которых нет 

в рамках других партнерских программ: льгот-

ная конвертация при совершении операций 

в валюте, бесплатное снятие наличных за грани-

цей, страхование выезжающих за рубеж.

Собеседник считает, что примерно 

треть новых карт выпускается в рамках 

кобрендинговых программ. По его словам, 

через год доля кобрендинговых карт вырастет 

примерно на 7–9% по срав-

нению с другими картами 

продуктовой линейки 

банка. В целом это мнение 

можно экстраполировать 

и на весь рынок.

«Кобрендинговые карты уже давно не яв-

ляются для российского потребителя экзоти-

кой. Судите сами: нашу кобрендинговую карту 

с «Трансаэро» оформили 100 000 человек, карту 

с РЖД – 200 000 человек. Естественно, потре-

бителю нравится получать дополнительные 

бонусы просто за факт транзакции по карте. 

Конечно, это выгодно и банкам: стимулирует 

клиентов к пользованию картой именно как 

платежным инструментом», – говорит эксперт 

отдела пресс-службы «ВТБ 24» Илья Алексан-

дров. С ним соглашается директор управле-

ния массового рынка и кредитных 

продуктов Райффайзенбанка Петр 

Карпов. «У нас очень большой спрос 

на кобрендинговую карту Austrian 

Airlines-Райффайзенбанк. Она по-

зволяет накапливать мили в рамках 

крупнейшей программы Miles & More, 

в которой участвуют 40 международ-

ных авиакомпаний. Ее популярность 

обусловлена еще и тем, что Райффай-

зен, несмотря на рост курсов валют, 

сохранил для клиентов начисление 

одной мили за 30 рублей покупки 

по карте», – рассказывает Карпов.

Популярность предложений 

по скидкам на путешествия подтверж-

дают и в Росбанке. «Среди наших 

клиентов наибольшей популярностью 

пользуется программа Travel miles, 

которая дает возможность оплаты 

за счет накопленных миль авиабиле-

тов большинства авиаперевозчиков 

и РЖД, бронирования гостиниц по Рос-

сии и за рубежом. Клиент не привязан 

к определенному перевозчику, может 

купить билет на любое направле-

ние и оплатить милями не только 

авиабилет, но и налоги и сборы», – рас-

сказывает директор департамента 

розничных продуктов и маркетинга 

Росбанка Михаил Чамров. Правда, 

по его словам, традиционные кобрен-

ды между банками и авиаперевозчи-

ками или банками и мобильными 

операторами постепенно утрачивают 

популярность. Это связано с тем, что 

компании–участники кобрендов уже 

Кобрендинг в России развивается заметными 

темпами, все больше людей обращают внимание 
на то, что могут получить бонусы, расплачиваясь картой

С кобрендинговой 

картой покупки 

в магазинах 

выгоднее

Пластиковые карты в России обслуживают значительно 

меньшую часть торгового оборота, чем в развитых странах, 

и доля кобрендинговых карт среди них пока очень мала
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«Банк «Авангард» постоянно работает над тех-

нологическим совершенствованием продуктов 

и повышением уровня безопасности. В 2012 

году «Авангард» стал первым банком в России, 

выпустившим карты с инновационной техноло-

гией генерации одноразовых паролей. Помимо 

EMV-чипа и магнитной полосы такие карты 

оснащены сенсорной клавиатурой и микро-

дисплеем. Это полноценные премиальные 

карты Platinum со встроенным генератором 

одноразовых паролей, которые используются 

для оплаты в интернете вместо традиционных 

кодов из sms или со скретч-карт. За прошед-

шее с первого выпуска время продукт заре-

комендовал себя как удобное и безопасное 

средство оплаты и был высоко оценен нашими 

клиентами. В этом году мы готовим к выпуску 

новое поколение карт с дисплеем – теперь им 

не нужна синхронизация с сервером, что дела-

ет их еще более надежными. Ранее подобные 

карты были доступны только VIP-клиентам 

банка «Авангард», карты нового поколения, как 

кредитные, так и расчетные, смогут оформить 

все желающие».

Константин Гринглоз, 
начальник управления 

организации розничных услуг 

банка «Авангард»:

выполнили свои бизнес-задачи пополнения 

клиентских баз, привлекая клиентов компании-

партнера, с одной стороны, и потребитель стал 

более разборчивым и не желает ограничиваться, 

например, одним авиаперевозчиком – с другой. 

Сейчас более актуальны карты, ориентирован-

ные на определенный стиль жизни, но не при-

вязанные к конкретному бренду, например 

мили, которые можно использовать для покупки 

билета любой авиакомпании или cash-back 

в ресторанах. «В последнее время такие карты 

составляют в Росбанке заметную часть продаж, 

около 12%. Это связано с изменениями в пред-

ложении банка, что, в свою очередь, явилось 

реакцией на спрос со стороны клиентов», – гово-

рит Чамров.

Помимо «транспортных» предложений 

банки концентрируются и на ритейле. «По-

следнее время большой популярностью стали 

пользоваться кобрендинговые карты АЗС. Уже 

достаточно долгое время банк «Открытие» 

предлагает клиентам карту «Лукойл», которая 

позволяет значительно экономить на бензи-

не», – рассказывает Дмитрий Лепехин.

Мультибренд
Спектр бонусных услуг постоянно расширяет-

ся. Об этом говорит Илья Александров. «Разви-

ваются не только кобрендинговые, но и просто 

бонусные карты. К примеру, в апреле «ВТБ 

24» запустил новую линейку карт, среди кото-

рых есть «Автокарта». Это возврат определен-

ной суммы при заправках на АЗС. Карта «Впе-

чатлений» (кэшбэк при оплате в ресторанах 

и театрах/кинотеатрах), карта «Мира» (можно 

накопить бонусы и обменять их на билет лю-

бой авиакомпании)», – делится Александров. В 

последнее время кобрендинг сменяет мульти-

брендинг, когда держатель карты не привязан 

к какому-то одному поставщику услуг. «Тради-

ционно у нашей аудитории есть спрос на ко-

бренды с авиакомпаниями, но и тут рынок 

меняется, адресуя клиентский спрос. Клиенты 

предпочитают иметь возможность исполь-

зовать накопленные баллы на путешествия, 

перелеты, аренду автомобилей, проживание 

в гостиницах и прочее, не привязываясь к кон-

кретному партнеру-перевозчику. Поэтому все 

большую популярность обретают мультибрен-

довые программы для путешественников», – 

рассказывает руководитель подразделения 

развития бизнеса кредитных карт Ситибанка 

Иосиф Кобиашвили.

«Среди новых трендов 

на рынке карт – создание 

банками собственных 

мульти-партнерских про-

грамм лояльности. Мы, на-

пример, готовим для своих 

клиентов такую программу 

уже в ближайшее время. 

Она позволит не только 

использовать накоплен-

ные баллы у множества крупных розничных 

и интернет-партнеров, но и обменять баллы 

на кэшбэк», – подтверждает тенденцию Петр 

Карпов из Райффайзенбанка.

Впереди – онлайн-кобрендинг
Онлайн-кобрендинг также набирает обороты, 

потому что многие совершают сегодня покупки 

через интернет. Банки подстраиваются под си-

туацию и предлагают новые продукты. «На рын-

ке есть новый тренд – специальные карты для 

интернет-покупок. Это удобно – чтобы не све-

тить на сторонних сайтах данные зарплатной 

карты, и это выгодно: часто такая карта под-

разумевает некоторые бонусные преференции. 

При выборе подобной карты следует учитывать 

ряд моментов – во-первых, удобный и вы-

годный способ пополнения карты, например, 

card-to-card переводы с основной платежной 

карты. Также важно учесть, насколько карта 

предполагает страхование банком находящихся 

Наиболее актуальны карты, ориентированные 

на определенный стиль жизни, но не привязанные 

к конкретному бренду, например мили, которые 
можно использовать для покупки билета любой 
авиакомпании, или cash-back в ресторанах
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на ней средств», – рассказывает управ-

ляющий директор по электронному 

бизнесу Промсвязьбанка Алгирдас 

Шакманас.

Но пока не все банки из пер-

вой двадцатки готовы концентри-

роваться на онлайн-кобрендинге 

и разрабатывают программы для 

офлайн-пользователей. «Мы наблю-

даем рост покупательской актив-

ности в интернете и прорабаты-

ваем партнерства с крупнейшими 

интернет-ритейлерами, чтобы иметь 

возможность насытить наши про-

граммы лояльности и в этой об-

ласти. Тем не менее большую часть 

покупок клиенты совершают в тра-

диционном офлайне либо в онлайн-

представительствах крупных офлайн-

компаний. Поэтому и приоритет мы пока отдаем 

им. И это полностью отражает и зарубежный 

опыт, где, несмотря на колоссальный рост 

e-commerce, более 80% покупок клиенты все еще 

совершают в офлайне и крупнейшие кобренд-

сделки проходят в традиционных отраслях», – го-

ворит Кобиашвили.

По сути, банки вынуждены выходить в он-

лайн, чтобы конкурировать с IT и сотовыми ком-

паниями. «Однако правильно говорить не о кон-

куренции, а о сотрудничестве. Бытует мнение, 

что электронные деньги – это конкурент суще-

ствующего банковского бизнеса. Но задумай-

тесь, ведь все безналичные операции по оплате 

картами – это, по сути, электронные операции, 

электронный денежный оборот. Так в чем же 

конкуренция? Ни для кого не секрет, что боль-

шая доля покупок совершается в интернете, 

где физический пластик совершенно не нужен, 

более того, для повышения безопасности многие 

банки эмитируют так называемые виртуальные 

карты. Растет доля бесконтактных платежей 

при помощи телефонов. Однако ведь главное 

в бизнесе, например, револьверных кредитных 

карт – это не пластик, хотя какой он, безусловно, 

важно, а наполнение продукта и умение выбрать 

правильных клиентов, которые будут пользо-

ваться заемными деньгами и приносить при-

быль, и этот бизнес никуда не уйдет. Ведь чтобы 

оплатить покупку телефоном, вам для начала 

нужно ''загрузить'' туда вашу карту», – рассуждает 

Иосиф Кобиашвили.

Тему о возможном слиянии банков и IT 

продолжает Петр Карпов. Он рассказывает, что 

разговоры об этом ведутся уже много лет, и, судя 

по ним, мобильные операторы должны были 

уже заменить традиционные банки. «Важно 

понимать, что замещение, на наш взгляд, может 

произойти в основном в части использования 

банковских карт. Они являются, по сути, ключом 

доступа к банковским счетам клиентов. В каче-

стве такого ключа может выступить телефон или 

SIM-карта оператора. Но клиенты пока не готовы 

хранить большие деньги на счетах мобильных 

операторов, а операторы не готовы выдавать по-

требительские кредиты, не говоря уже об ипоте-

ке. Кроме того, в России, как и во многих странах 

мира, регулятор ограничивает небанковские 

организации по многим финансовым услугам. 

Это разные бизнесы, и, как правило, если у мо-

бильных операторов есть амбиции зарабатывать 

на банковском бизнесе, они реализуют их через 

традиционный банковский бизнес: выступают 

партнерами или владельцами банков, напри-

мер», – говорит он.

Однако вряд ли в ближайшее время 

произойдет значительное изменение в принци-

пах кобрендингового сотрудничества, считает 

Дмитрий Лепехин. «В то время как банки готовы 

на более тесное сотрудничество, компании пред-

почитают открыть кобрендинговые программы 

с как можно большим количеством банков, что 

значительно снижает эксклюзивность продукта 

и монопольное преимущество. Тенденция, ско-

рее, идет к увеличению количества всевозмож-

ных кобрендинговых программ, что, несомнен-

но, идет на пользу рынку и клиентам банковских 

услуг», – объясняет эксперт.

Собеседники «Профиля» считают, что 

в любом случае кобрендинг в России развивается 

заметными темпами, все больше людей обраща-

ют внимание на то, что могут получить бонусы, 

расплачиваясь картой, а это значит, что спектр 

услуг будет только расширяться. ■

Большей популяр-

ностью пользуются 

у россиян кобренды 

с авиакомпаниями 

и турагентствами
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Как наполнить отдых за рубежами Отечества 
патриотическим содержанием

Воздвиг 
я памятку

Депутат Милонов – не только мем, но живой 
человек – вновь напомнил о себе: он у нас спец 
по запретным удовольствиям, отравитель сла-
достнейших минут, но портить жизнь одним 
лишь геям, согласитесь, смешно. Много возду-
ха не отравишь. Геи, даже если считать таковы-
ми всех либерастов, – сравнительно скромный 
процент населения, а вот отдыхать за границей 
у нас пробовало от четверти до трети налич-
ных россиян.

Милонов предлагает составить для них 
специальную памятку – как им себя вести, 
чтобы не компрометировать Отечество. Я готов 
такую памятку предложить, поскольку наблю-
дать отдых россиян у теплых морей приходи-
лось и мне. Правда, не сказать, чтобы опасения 
Милонова – как и в случае с растлительским 
влиянием геев, – имели под собой почву: 
за границей отдыхают теперь все больше люди 
состоятельные, воспитанные, многие вообще 
с мандатами, как и сам Милонов.

Будет ли владелец элитной недвижи-
мости в Майами или Сан-Франциско устраи-
вать кутежи в ночных барах? Да презренные 
туземцы его и не увидят, ему, если надо, весь 
ночной бар вместе с девицами прямо на пляж 
привезут; но допустим, что речь идет о не-
коем гипотетическом среднем классе, кото-
рый никогда не накопит на недвижимость 
в Майами, но и не настолько еще разорился, 
чтобы отдыхать на даче у тещи среди огурок-
помидорок-закаток. Говорят, такие люди где-то 
есть, Турция им в помощь. Так вот.

Для начала – чтобы стимулировать их 
к поездкам за границу и укреплению там наше-
го позитивного имиджа, – я рекомендовал бы 
каждому отъезжающему, как в советские годы, 
выдавать полтонны баксов чисто как предста-

вительские: чтобы не думали там, что санкции 
по нам ударили. У нас есть деньги, очень есть! 
В этом случае кутеж в любом кабаке превра-
щается в демонстрацию национальной мощи – 
только, бия тарелки и круша бокалы, не худо 
будет повторять: «Вот вам ваши санкции, 
ваши фиганкции!». Покупка жене ненужно-
роскошной шубы где-нибудь в Нью-Йорке 
будет выглядеть как демонстрация экономиче-
ской несгибаемости, а вместо «покажите мне 
вот этих бобров» надо всего лишь приговари-
вать «и передайте этому вашему Обаме…»

Во-вторых, каждый выезжающий обязан 
иметь с собой некоторый запас национального 
продукта, олицетворяющего Россию. По-
скольку сало приватизировано предательской 
Украиной, а картофель – сомнительной Бело-
руссией, уместно будет взять с собой побольше 
репы. Когда почтительный официант предло-
жит вам сыру или станет нахваливать хамон, 
самое время вынуть фунт репы и приказать: 
«Зажарьте мне этого. Я, милейший, вашей 
тухлятины не хаваю, у нас и свиньям этого 
не дают» (что, кстати, совершенная правда). Не-
сомненно, на аборигенов подействуют также 
прогулки с репой, ненавязчивое покусывание 
репы во время беседы с гидом, предложение 
репы детям, просящим мороженого («Не тра-
вись ихней дрянью, солнышко, покушай-ка 
нашего, почвенного»).

Что касается сомнительной милоновской 
идеи насчет отказа от главных отпускных 
удовольствий – курортных романов, пьяных 
дебошей и драк, – весь вопрос в том, в каком 
антураже все это осуществляется. На этот 
случай российская культура дала нам ряд 
надежных рецептов: достаточно вспомнить 
«Неуловимых», где шпика оглушают бутылкой 

Дмитрий 

Быков
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на том основании, что «этот подлец сидел при 

исполнении царского гимна!». Если вам так уж 

приспичило устроить настоящий шурум-бурум 

в туземном заведении – попросите включить 

гимн и настаивайте, что хозяева сидели при 

его исполнении или что вон тот жирный 

абориген глумливо улыбался и тем оскорблял 

ваши чувства. Да мало ли что могло оскорбить 

ваши тончайшие, ваши нежнейшие чувства! 

В углу целовались геи; бармен шепнул вам, что 

Крым не ваш; у девушки напротив было желто-

голубое платье, словно она 

не знала, чьи это цвета; 

наконец, в меню демон-

стративно отсутствовали 

щи! У Пелевина один герой 

спасался от компромата 

тем, что во время гомосек-

суальных утех ставил рядом 

портрет Первого Лица.

Сейчас, кстати, в Мо-

скве пытаются разоблачить издателей журнала 

«Флирт» – якобы они рекламировали прости-

туцию, – но, скорее всего, ничего им не будет: 

предусмотрительные издатели в каждый но-

мер помещали восторженную статью о новых 

завоеваниях России и гневный фельетон о про-

клятых оппозиционерах. Полагаю, это и было 

настоящей проституцией, а реклама насчет 

девушек может показаться эротической только 

очень уж грязному воображению. Подумаешь, 

приедут к вам красивые девушки, Кристина 

и Снежана. Посидим, чаю попьем, обсудим пре-

дательскую оппозицию.

Так и с заграничным отпуском: если 

во время утех с сомнительными девушками 

вы будете кричать не «Ыых!», а «Крыым!» 

или приговаривать: «Это тебе за майдан!», 

любое ваше поведение будет рассматри-

ваться как реклама государственных цен-

ностей, что, согласитесь, не может быть 

развратом.

Милонов не рекомендует скандировать 

по ночам под окнами названия родных горо-

дов, но никто не запретит нам скандировать 

под теми же окнами «Нет Путина – нет России» 

или «Зенит» – чемпион». Наконец, Милонов 

не возражает, если из нашего окна в отеле бу-

дет гордо свисать российский флаг. Полагаю, 

что и георгиевская ленточка, повязанная хоть 

на шею, хоть на руку, хоть куда хотите, облаго-

родит любое ваше действие, от драки до я уж 

не знаю чего.

Наполним наш отдых патриотическим 

содержанием! И помните: по нынешним 

временам любое действие, сопровождаемое 

воплем «На Берлин!», служит Родине рекла-

мой, а вам честью. ■
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Если во время утех с сомнительными девушками 
вы будете кричать не «Ыых!», а «Крыым!» 
или приговаривать: «Это тебе за майдан!», 
любое ваше поведение будет рассматриваться как 

реклама государственных ценностей, а не разврат
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Сможет ли электронное ОСАГО изменить рынок автострахования

Виртуальный полис
Антон Кравцов C 1 июля начал действовать электронный 

полис ОСАГО. По задумке автостраховщиков, 

теперь водитель может не брать с собой бланк 

полиса, ограничившись либо распечаткой, 

либо его сохраненной копией в смартфоне. 

Это несколько упростит жизнь автовладельцев 

и, как планируется, поможет сделать услугу 

более доступной и прозрачной. Страхователи 

и страховщики уже отмечают удобство этой 

инициативы, но пока не спешат делать выво-

ды и хотят посмотреть, как система будет ра-

ботать, не приведет ли нововведение к моно-

полизации рынка и не будут ли страховые 

компании взимать плату за дополнительные 

услуги по доставке или ускоренному получе-

нию полиса.

Сейчас система по приобретению поли-

сов ОСАГО в интернете работает лишь наполо-

вину, и автовладельцы могут оформить только 

пролонгацию контракта. Но уже с 1 октября 

2015 года появится возможность заключать 

новые договоры, а через год покупать элек-

тронные полисы смогут и юридические лица.

В предоставленном Российским союзом 

автостраховщиков (РСА) списке фигурируют 

22 компании, которые подали заявки на по-

лучение бланков полисов ОСАГО в электрон-

ном виде. Спустя неделю после старта продаж 

электронного полиса только восемь из этих 

компаний реально оказывали такую услугу. 

По данным РСА, за это время они успели сде-

лать 2592 проекта договоров.

Подавляющее большинство договоров 

вопреки ожиданиям было оформлено не в про-

двинутых Москве или Санкт-Петербурге, а в ре-

гионах. Первые пять проданных е-полисов 

ОСАГО были реализованы жителям Палласов-

ки (Волгоградская область), Благовещенска, 

Мурманска, Набережных Челнов и Первомай-

ского (Оренбургская область). «Таким образом, 

можно с уверенностью сказать, что система за-

работала», – отметил президент Всероссийского 

союза страховщиков и РСА Игорь Юргенс.

Правда, несмотря на очевидное удобство 

оформления полиса через интернет, только 

треть автовладельцев заявила, что готова по-

купать полис в Сети. Недавно исследователь-

ский холдинг «Ромир» провел опрос полутора 

тысяч автомобилистов по всей стране. 

Большую готовность к переходу 

на онлайн-покупки услуг автострахования 

выражают женщины и молодежная аудито-

рия. «По мере взросления респондентов этот 

показатель уменьшается. О доверии к онлайн-

продажам полисов чаще, чем в среднем 

по выборке, заявляли респонденты с высшим 

образованием и доходом», – отмечают исследо-

ватели, подчеркивая, что наибольшую готов-
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ность к электронному полису ОСАГО вырази-

ли жители Центрального и Северо-Западного 

регионов страны.

Сторонники онлайн-продаж полисов ска-

зали, что «оформление через интернет проис-

ходит быстро, не нужно стоять в очереди», та-

ких 66%, а также, что «никуда не нужно ехать» 

(62%). Большая часть противников электрон-

ного ОСАГО (31%) объяснили, что сомневаются 

в своих возможностях самостоятельно разо-

браться со всеми нюансами онлайн-сервиса. 

Еще 30% респондентов в этой 

группе заявили о важности 

личного контакта с сотруд-

ником страховой компании. 

И 29% опрошенных заявили, 

что опасаются оплачивать 

услуги банковской картой 

через интернет. 

Тем не менее как противники, так и сто-

ронники электронного полиса ОСАГО ожи-

дают, что это нововведение сможет повлиять 

на снижение его стоимости. «Продажи через 

интернет стоят очень дешево. Продажа клас-

сическим способом – это офисы, персонал 

и прочее. Эти издержки ложатся на покупате-

ля. У страховых компаний, которые работают 

по электронной схеме, больше экономия, они 

станут больше выплачивать, и, естественно, 

у них появляются конкурентные преиму-

щества», – рассуждает координатор сообще-

ства автомобилистов «Синие ведерки» Петр 

Шкуматов.

Но, как признается исполнительный ди-

ректор РСА Евгений Уфимцев, снизить цены 

пока невозможно. «В силу особенностей зако-

на и тарифа это нововведение никак 

не может повлиять на стоимость 

полиса. Но страховщики сейчас 

активно занимаются этим вопро-

сом. Они предложили Центральному 

банку дать им возможность в рамках 

уже определенного коридора варьи-

ровать цену в зависимости от типа 

проданного полиса. Сейчас страхов-

щик вынужден поставить, например, 

для Москвы вне зависимости от того, 

какой полис, одинаковую цену. Хотя 

для страховщика электронный по-

лис обходится дешевле, и он мог бы 

поставить меньшую стоимость», – 

объясняет в разговоре с «Профилем» 

Уфимцев.

Шкуматов, в свою очередь, гово-

рит о главных плюсах электронного 

ОСАГО. Во-первых, он существенно 

повышает доступность услуги, во-вторых, 

практически исключает практику, когда стра-

ховые компании навязывали дополнительные 

услуги. «Мошеннические схемы по навязыва-

нию дополнительных услуг станут невозмож-

ными. У нас очень терпеливый народ, стоит 

в очереди по пять часов, записывается чуть ли 

не в ночь, приходит, а ему впаривают еще 

и дополнительный полис какой-нибудь от уку-

са клеща, которого в городе никогда не было. 

Он, вместо того чтобы протестовать, понурив 

голову, идет в кассу. В последние годы по-

купка полиса ОСАГО превратилась в унизи-

тельную систему для автомобилистов. Сейчас 

у людей появляется альтернативный канал 

приобретения полисов», – говорит собеседник.

«Можно ввести дополнительную таксу 

за скорость оформления, можно ввести плату 

за доставку и так далее. Допуслуги могут 

остаться, ведь это бизнес. Главное, чтобы они 

не были обязательными», – делится опасения-

ми руководитель Федерации автовладельцев 

России Сергей Канаев.

Автомобилистов успокаивает Евгений 

Уфимцев. «Если человек боится, что он слаб 

характером и ему предложат другие продукты, 

а он не сможет отказаться, то интернет – это 

решение, потому что он покупает только по-

Электронный полис существенно повышает 

доступность услуги и практически исключает 
практику, когда страховые компании навязывают 
автовладельцам дополнительные продукты

Традиционная схема 

заключения договора 

ОСАГО – посещение 

офиса или встреча с 

агентом и длительное 

оформление бумаг

Россияне все чаще оформляют ДТП по Европротоколу 

(без участия сотрудников ГИБДД) – 109 тыс. урегулированных 

убытков за 2014 год в сравнении с 65 тыс. годом ранее
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лис. Если на сайте страховщика ему не прода-

дут полис, а будут навязывать дополнительные 

услуги, то это полное нарушение, которое сразу 

можно вычислить, – объясняет он, добавляя, 

что агентская сеть все же должна существо-

вать. – Чтобы помочь разобраться человеку 

в других продуктах. Порой, зайдя на сайт, он 

не может этого сделать. Помимо этого, может 

не прийти оповещение о пролонгации догово-

ра, и человек забудет. Агент об этом никогда 

не забудет. Электронные полисы должны быть, 

но практика показывает, что лучше, когда 

у тебя есть твой финансовый консультант».

Говоря о минусах нововведения, авто-

мобилисты задумываются об угрозе монопо-

лизации рынка, когда при выборе компании 

в верхних строчках поисковика будут появлять-

ся самые крупные компании со своими цена-

ми. «То, что электронный полис дает равные 

возможности, ну не шутите так. Яндекс-директ 

еще никто не отменял. Условно возможности 

равные, но в жизни этого не будет, никто этого 

шанса не упустит. Я уверен, что сейчас бьют 

копытом все без исключения», – предостерегает 

Канаев.

Евгений Уфимцев с ним не соглашается 

и говорит, что, скорее всего, распределение 

сил между крупными и мелкими компаниями 

на рынке электронного ОСАГО не изменится. 

Он рассказывает об обратной ситуации, когда 

на рынок может выйти масса новых мелких 

компаний, которые будут демпинговать, расти 

быстрыми темпами, а потом не справлять-

ся с обязательствами. Если это произойдет, 

то в первую очередь пострадает даже не потре-

битель, а сообщество страховщиков. «Правда, 

для этого есть защита, например, квотирова-

ние бланков и номеров электронных полисов 

ОСАГО. Если компания развивается бешеными 

темпами, то получить новые бланки она может 

только под финансовую гарантию. То время, 

когда компании, быстро нарастив объем, ухо-

дили с рынка, уже пройдено. Если компания 

наращивает объемы темпами под 300%, то ей 

нужно либо разместить депозит, либо прине-

сти банковскую гарантию 

в РСА. В любом случае есть 

компенсационные выпла-

ты. Плохо, когда компания 

уходит, но если это случает-

ся, то человек не пострада-

ет. Ему заплатит РСА», – рас-

суждает страховщик.

Все опрошенные «Профилем» эксперты го-

ворят, что какие-то итоги подводить пока рано, 

но возлагают надежду, что система электрон-

ного ОСАГО приживется и будет работать без 

сбоев. По прогнозам РСА, в ближайшие месяцы 

доля полисов, оформленных через интернет, 

не будет превышать 10%, но постепенно она бу-

дет увеличиваться и пользоваться все большей 

популярностью. «В любом случае электронный 

полис – это развитие рынка ОСАГО, а не стаг-

нация, как, например, навязывание допуслуг, 

которое было раньше», – подводит итог Сергей 

Канаев. ■

В ближайшие месяцы доля полисов, оформленных 

через интернет, не будет превышать 10%, 
но постепенно она будет увеличиваться, 
а услуга – пользоваться все большей популярностью

По данным «Ромир», 

71% опрошенных 

считает внедрение 

электронных полисов 

одним из самых 

важных изменений 

в ОСАГО. С 1 июля 

2015 г. достаточно по-

казать е-полис ОСАГО 

на экране своего 

смартфона
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Женщины на Северном Кавказе остались практически без защиты

Между законом 
и адатом
Екатерина 

Буторина

Права женщин Северного Кавказа стали одной 

из главных общественно-политических тем 

нынешнего лета. Свадьба 17-летней девушки 

и 46-летнего главы полиции одного из РОВД Чеч-

ни независимо от того, была ли она совершена 

добровольно или принудительно, лишь подлила 

масла в огонь. Северокавказские политические 

лидеры вновь заговорили о необходимости 

легализации многоженства, а правозащитники 

стали обращать внимание на уязвимость по-

ложения женщин в этом регионе. Фонд Генриха 

Белля провел масштабное исследование «Жизнь 

и положение женщин на Северном Кавказе», 

Международная кризисная группа в своем до-

кладе «Чечня: внутреннее зарубежье» женщинам 

посвятила отдельный раздел.

Опрошенные «Профилем» эксперты 

сходятся в одном: традиционный уклад жизни, 

обычное право, шариат сами по себе не несут 

вреда. Однако, отмечают они, светские инсти-

туты власти практически перестали работать, 

а традиционные нормы трактуются вольно 

и подчас извращаются до неузнаваемости. 

И главной жертвой такой трансформации 

общества стали именно женщины, которым 

часто не к кому обратиться за защитой в силу 

собственной необразованности или из-за 

порочности работы судебных, правоохрани-

тельных и иных государственных институтов. 

Жесткий контроль, значительное снижение 

уровня образования и качества медицинского 

обслуживания, ранние браки, насилие и даже 

убийства – все эти проблемы хоть и в достаточ-

но разной степени, но все же характерны почти 

для всего региона. Российское федеральное 

законодательство при этом превратилось в пу-

стую формальность: следуют ему с оговорками, 

отдавая приоритет обычаям, которые в каждом 

ауле могут быть свои.

Одним из последствий перехода общества 

к традиционному укладу стало отсутствие объ-

ективных статистических данных по ситуации 

с правами женщин. В значительной степени про-

яснило ситуацию исследование Фонда Генриха 

Белля, которое было опубликовано в конце июня 

этого года. Оно пока единственное в своем роде 

по своему масштабу и количеству затронутых 

аспектов. В течение второй половины прошлого 

года опросы проводились в четырех республиках 

Северного Кавказа: Чечне, Ингушетии, Дагестане 

и Кабардино-Балкарии. Опрашивали женщин 

всех возрастных групп, различного социального 
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положения, горожанок и жительниц села. Как 

говорят его авторы, чтобы получить максималь-

но объективные сведения, женщин старались 

опрашивать в так называемых «женских местах», 

где им никто не мог помешать, – в салонах красо-

ты, детских садах, школах, социальных учрежде-

ниях. Однажды опросили даже на свадьбе. Всего 

было заполнено 723 анкеты и взято 80 интервью. 

На Северном Кавказе живется тяжелее, чем 

в других регионах страны, ответило 78% женщин 

в Чечне, 60% – в Дагестане, 48% – в Ингушетии 

и 44% – в Кабардино-Балкарии. Женщины «на-

ходятся в состоянии жертвы», резюмировала 

в беседе с «Профилем» координатор программы 

«Гендерная демократия» Фонда Генриха Белля, 

научный руководитель исследования Ирина 

Костерина.

Дресс-код
В феврале этого года Верхов-

ный суд РФ признал закон-

ным запрет на ношение 

религиозной одежды в об-

разовательных учреждениях, 

право на которое отстаивала 

мусульманская община 

Мордовии. Но ни в одно 

учреждение Чечни женщину независимо от ее 

гражданства и убеждений не пустят, если она 

не должным образом одета. «Власти (в Чечне. – 

«Профиль») начинают говорить, как женщине 

одеваться: в учреждение можно приходить 

только с покрытой головой, в длинных юбках, 

с длинными рукавами, – рассказала «Профилю» 

эксперт Международной кризисной группы 

Варвара Пахоменко. – Меня не пускали в уни-

верситет и в другие административные здания, 

потому что не было платка. Почему я должна 

это делать, если я не мусульманка и не чечен-

ка, приехала из Москвы? Мне отвечали: Рам-

зан так велел». Эксперт отмечает, что ссылка 

на традиционализм в этом случае искажена. 

«Традиционно чеченское общество не призна-

вало над собой никакого верховного лидера. 

Считалось, что указать женщине, как ей себя 

вести, как ей одеваться, может только ближай-

ший родственник – отец, брат, муж, – говорит 

Пахоменко. – Иногда по телевидению показыва-

ют, как Рамзан сам ездит по городу и оценивает, 

у кого достаточно длинные юбки, а у кого нет. 

Несколько лет назад по городу ездили и стреля-

ли в женщин с непокрытыми головами и в ко-

ротких юбках из пейнтбольных ружей. Одна 

девушка даже лишилась глаза».

Ирина Костерина считает, что дресс-коды 

для жительниц Чечни никогда не были пробле-

мой. «Женщина там традиционно носила длин-

ную юбку и косынку – и до советской эпохи, 

и во время нее, и после. Для нее важны вещи, 

которые связаны с так называемой женской 

скромностью. Женщины сами эту идею поддер-

живают, отстаивают и осуждают тех женщин, 

которые одеваются чересчур откровенно. Им 

кажется, что это неподобающе», – сказала она 

«Профилю». Но светским женщинам это может 

доставлять неудобства, признает Костерина: 

«Женщину-преподавателя может на входе 

остановить малолетний охранник и сказать: 

мамаша, разворачивайся, ты неприлично одета. 

Но это единичные случаи».

Далеко не везде с дресс-кодом так строго, 

как в Чечне. «Жестких ограничений у нас в Даге-

стане нет, – сказала «Профилю» руководитель ре-

гиональной общественной организации «Твори 

добро» города Кизляр Виктория Петрова. – Кто 

как хочет, так и одевается. Если семья религи-

Светские институты власти практически перестали 
работать, а традиционные нормы трактуются вольно 
и подчас извращаются до неузнаваемости. 
И главной жертвой такой трансформации общества 

стали именно женщины

Отношение женщин к многоженству (%)

Абсолютно 
положительное

Скорее 
отрицательное

Скорее 
положительное

Полностью 
отрицательное

Затрудняюсь 
ответить

1,8

6,2

59,1

31,1

1,8

Чечня Дагестан Кабардино-

Балкария
Ингушетия

15,5

5,34,711,0

63,5
41,2

32,4
14,2

31,1

9,8
4,3

17,1

37,8

5,4
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Чечня Дагестан Кабардино-
Балкария

Ингушетия

С какими проблемами чаще всего 
сталкиваются женщины в вашей 
республике? (%)

НИЗКИЕ ЗАРПЛАТЫ 30 55 72 46

НЕОБХОДИМОСТЬ СОЧЕТАТЬ РАБОТУ И ДОМАШНИЕ ОБЯЗАННОСТИ 45 35 47 39

ПРОБЛЕМЫ СО ЗДОРОВЬЕМ 46 39 43 55

ОТСУТСТВИЕ РАВНОПРАВИЯ 51 42 41 26

ОГРАНИЧЕНИЕ СВОБОДЫ ЖЕНЩИН 42 38 7 36

КОНТРОЛЬ СО СТОРОНЫ МУЖЧИН 45 41 36 31

СТРОГИЕ РЕЛИГИОЗНЫЕ НОРМЫ 33 19 17 15

СЕМЕЙНОЕ НАСИЛИЕ 21 19 3 8

ОТСУТСТВИЕ ЗАЩИТЫ ПРИ НАСИЛИИ ИЛИ НЕСПРАВЕДЛИВОСТИ 35 10 24 13

Источник: Фонд Генриха Белля, 2015 год.

озная, то женщины ходят в хиджабах. В очень 

коротких юбках, конечно, не принято ходить, 

но и в брюках, и в джинсах – свободно. У нас 

в этом плане республика разнообразная».

Многоженство и ранние браки
«Хорошо бы, если бы многоженство легализова-

ли», – заявил в мае глава администрации Чечни 

Магомед Даудов. В начале июля его избрали 

спикером парламента республики. Многожен-

ство в республиках Северного Кавказа не толь-

ко лоббируется, но и практикуется, что прямо 

запрещено федеральным Семейным кодексом. 

«Мы не нарушаем закон, – заявил месяц на-

зад в интервью «Интерфаксу» глава ЧР Рамзан 

Кадыров, который последовательно лоббирует 

многоженство. – В ЗАГСе регистрируется только 

один брак».

Согласно опросу Фонда Белля, 84% браков 

в Чечне моногамные, в Кабардино-Балкарии – 

91%, в Дагестане – 94%, в Ингушетии – 95%. Поли-

гамия, отмечают исследователи, – это тенден-

ция последних лет. Так, наибольший процент 

многоженства зарегистрирован в возрастной 

группе женщин от 17 до 30 лет (36%). А в груп-

пах от 46 и свыше 60 лет процент моногамных 

браков от 92% до 100%. При этом 33,3% живущих 

в полигамных браках имеют начальное и непол-

ное среднее образование. Женщины в большин-

стве своем полигамию не одобряют. Полностью 

отрицательно и скорее отрицательно в Ингуше-

тии к многоженству относятся 69,1% опрошен-

ных, в Кабардино-Балкарии – 56,7%, в Дагеста-

не – 79%, в Чечне – 90,2%.

Многоженство – это мода, не всегда имею-

щая связь с канонами ислама, считает Ирина 

Костерина. «Многие религиозные лидеры 

на Кавказе не поддерживают многоженство, – 

говорит она. – Они объясняют мужчинам, что 

шариат это разрешает только при условии, 

если мужчина в состоянии обеспечить одина-

ково обе семьи. Там много условий, которые 

совершенно не соблюдаются. Поэтому мужчи-

ны сами, в обход религиозных лидеров гово-

рят: нам шариат разрешает брать вторую жену, 

и я возьму». Правда, бывает, что инициатором 

полигамного брака выступает сама женщина. 

«Либо они устали от внимания мужа и его 

придирок, хотят, чтобы все это на какую-то 

другую женщину перекинулось, либо жен-

щина не может родить детей, и ее затюкали 

родственники мужа – пусть другая женщина 

ему родит, но с ней он не разведется», – объ-

ясняет Костерина. Но по сравнению с тем же 

советским периодом женщины стали более 

свободны в выборе спутника жизни. «У дам 

в возрасте 60+ очень высокий процент браков 

по принуждению, у молодых от 17 до 30 лет 

этот показатель значительно ниже», – говорит 

эксперт. «Серьезных ограничений по пово-

ду избранника нет, – подтверждает Виктория 

Петрова. – Конечно, родители стараются, чтобы 

будущий зять был той же национальности, 

из того же села или хотя бы из того же райо-

на. Они предлагают дочери свои кандидату-

ры, но она может отказаться, если не хочет». 

В свою очередь, Варвара Пахоменко объясняет 

многоженство еще и вынужденной альтерна-

тивой разводу. «В Чечне при разводе у женщин 

отбирают детей, – говорит эксперт. – Такое же 

происходит, если муж умирает. Считается, 

что дети принадлежат семье мужа. Если его 

родственники согласятся, то матери могут раз-

решить жить с детьми, но только до тех пор, 

пока снова не выйдет замуж. После второго за-

мужества общаться с детьми она уже не может. 

Ни в одно учрежде-

ние Чечни женщину 

не пустят, если она 

не будет должным 

образом одета Р
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Это заставляет очень многих из тех 

женщин, кто недоволен браком, 

терпеть скандалы и насилие и не ухо-

дить из-за страха потерять детей».

Разводов много. «Чуть ли 

не каждый третий брак распадается, 

и браки-то эти недолгие – по пол-

года, два месяца, – говорит Петро-

ва. – Какая-то эпидемия разводов. 

А шансов у разведенной женщины 

без образования да еще и с ребенком 

создать семью во второй раз очень 

малы. Поэтому для многих стать 

второй женой – это выход». Одной 

из причин разводов стал низкий 

уровень образования – именно из-за 

этого во многом, так возросла тен-

денция к неосмысленным ранним 

бракам. «Девушки не получают 

образования, и куда им идти, если не замуж? 

Во многих селах нет ни кинотеатров, ни каких-

то других общественных мест, да и не отпустят 

девушку никуда, – объясняет Петрова. – Вот она 

и сидит дома, ей скучно, и замужество – хоть 

какое-то развлечение». Но не все с помощью 

свадьбы разгоняют скуку. «Несколько лет на-

зад мои знакомые в Чечне боялись выпускать 

своих дочерей на улицу после того, как им 

исполнялось 14 лет. Опасались, что их могут 

похитить, – вспоминает Пахоменко. – Для мно-

гих это стало причиной отъезда из республики. 

Сейчас, когда против по-

хищения невест выступил 

президент ЧР Кадыров, 

такие случаи практически 

прекратились. «Но, как вид-

но, когда дело касается его 

ближайшего окружения, 

это не работает, – отмечает 

эксперт. – Появилась новая 

большая сила в виде респу-

бликанской власти, которая по своим воз-

можностям несоизмерима с любой чеченской 

семьей, даже самой влиятельной. Противосто-

ять ей крайне сложно».

Насилие

Знакомы ли вы лично с женщинами, которых 

регулярно избивает муж? Так звучал один 

из вопросов в разделе насилия в семье исследо-

вания Фонда Белля. Утвердительно про своих 

родственниц, подруг и соседок (в совокупности) 

ответили 92,8% женщин в Чечне, 66,5% – в Да-

гестане, 27,6% – в Кабардино-Балкарии, 18,3% – 

в Ингушетии. От 71% до 86% женщин во всех 

четырех республиках отметили, что насилие 

совершается супругом. А 21% в Кабардино-

Балкарии и 33% в Чечне в числе своих мучи-

телей назвали свекровь. В ходе исследования 

женщины часто спрашивали, что такое супру-

жеское насилие. «Многие воспринимают эту 

ситуацию как обыденную, считают нормаль-

ным, если семейные конфликты заканчиваются 

рукоприкладством со стороны мужа. Слово 

«насилие» они к этой ситуации не применяют, – 

рассказывает Костерина. – Только после уточ-

няющего вопроса женщины, видимо, впервые 

в своей жизни сделали для себя открытие, 

поняли, что такое контроль и насилие».

В конце апреля этого года Старопромыс-

ловский суд Грозного приговорил к 7 годам 

колонии местного жителя Султана Даурбекова 

за убийство своей дочери. Пока это единствен-

ный приговор, связанный с так называемыми 

убийствами чести, когда женщин, уличенных 

в аморальном поведении, убивают их род-

ственники. «Если молодая девушка или раз-

веденная женщина гуляет, то ее брат убивает 

и ее, и того мужчину. У нас очень суровые 

обычаи. Лучше женщине быть второй или 

третьей женой, чем быть убитой»  – так вы-

сказывался еще в 2009 году Кадыров. Теперь 

эксперты отмечают рост этих преступлений, 

Полигамия – тенденция последних лет. Наибольший 
процент многоженства зарегистрирован в возраст-
ной группе женщин от 17 до 30 лет. При этом, треть 

живущих в полигамных браках имеют начальное 

и неполное среднее образование

Бывает, что инициа-

тором полигамного 

брака выступает жен-

щина. Либо устала 

от придирок мужа, 

либо не может родить 

детей и ее затюкали 

родственники мужа
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особенно в Чечне и Дагестане, и при этом 

обращают внимание на то, что такие слу-

чаи практически не расследуются и уж тем 

более редко доходят до суда. «Это называется 

harmful practicies – вредоносные практики. 

К ним относятся убийства чести, которые хоть 

и происходят, но никогда как убийства чести 

не воспринимаются, чаще всего обставляют-

ся просто как самоубийства или несчастные 

случаи, – разъясняет Костерина. – Поэтому 

уголовные дела не возбуждаются по этому по-

воду». Подобные преступления считаются вну-

тренним делом семьи, и правоохранительные 

органы не вмешиваются, говорит Пахоменко. 

«В Чечне несколько лет назад был случай, ког-

да отец убил свою дочь и пошел исповедовать-

ся об этом в муфтият, и ему там сообщили, что 

он в своем праве, – рассказывает она. – Об этом 

рассказывали многие женские организации, 

но дело уголовное заводить не стали». Гово-

рить о традиционности таких преступлений 

нельзя, уверена эксперт: «Чаще стали посту-

пать сообщения о том, что такие убийства со-

вершаются не ближайшими родственниками, 

как предполагает адат, а, например, двоюрод-

ными дядями или двоюродными братьями, 

которые либо служат в правоохранительных 

органах, либо занимают должности во власти».

Один из показательных примеров каче-

ства расследования подобных убийств произо-

шел в 2013 году. Тогда с поста начальника 

следственного управления Следственного 

комитета по Чечне ушел Сергей Бобров. Фор-

мальная причина отставки – заявление об ухо-

де по собственному желанию. «Меня здешний 

климат не устраивает», – объяснил он «Новой 

газете». Но проблемы с климатом у следователя 
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возникли в ходе работы над делом 

об убийстве «за аморальное поведе-

ние» трех женщин из села Гелдаган. 

Подозреваемыми были несколько 

сотрудников внутренних дел. «Как 

только следователи начали работать, 

из райотдела внутренних дел, где слу-

жили предположительные преступ-

ники, стали поступать угрозы, – вспо-

минает Пахоменко. – Закончилось 

это тем, что Бобров ушел в отставку». 

Об «убийствах чести» все знают, 

но мало кто говорит – все на уровне 

слухов, подтверждает Петрова. «Пару 

лет назад в Кизляре убили 20-летнюю 

выпускницу медучилища Фатиму. 

Говорили, что это сделал ее дядя. Она 

была из отдаленного высокогорного 

села. Как-то ее увидели разговарива-

ющей на улице с молодым человеком и запо-

дозрили в том, что у нее какие-то с ним отно-

шения, – рассказала она. – В некоторых селах 

таких случаев бывает 2–3 в год, где-то больше, 

где-то такого не бывает вовсе». В Дагестане, 

кроме того, очень плохо расследуются случаи 

изнасилования, отмечает Пахоменко. Причина 

та же: еще не работают традиционные институ-

ты, и уже не работает светское право. «Считает-

ся, что это позор, и часто девочки даже не го-

ворят об этом родителям, – говорит эксперт 

МКГ. – Они боятся, потому что им говорят: вас 

убьют дома. Наши попытки по нескольким та-

ким случаям общаться с властями – полицией, 

комитетом по делам молодежи, омбудсменом – 

наталкиваются на то, что практически ничего 

невозможно сделать».

Еще одной новой проблемой стало жен-

ское обрезание, которое практикуется в от-

дельных селах Дагестана и Чечни. «Это вообще 

никак не связано с исламом, это старые преду-

беждения, традиционные практики, – говорит 

Костерина. – Но по незнанию люди ассоциируют 

это с исламом, говорят девушкам, что они не по-

падут в рай необрезанными. Это средневековая 

дичь, и эти тенденции пугают. Люди совершен-

но не понимают, где правда, где неправда, где 

ислам, где не ислам, где традиции, а где просто 

какой-то бред, который придумали какие-то по-

лоумные необразованные бабки».

Здравоохранение и образование
Наличие серьезных или легких хронических 

заболеваний (в совокупности), согласно опросу 

Фонда Белля, признают у себя 46,6% женщин 

в Чечне, 40,6% – в Дагестане, 49,4% – в Ингуше-

тии, 50% – в Кабардино-Балкарии. При этом се-

Уже начиная 

со школы девочки 

должны выглядеть 

«прилично». 

Учительница служит 

им примером
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рьезные проблемы со здоровьем везде, кроме 

КБР, отметили около 20% опрошенных. «Каче-

ство медицинских услуг очень низкое, осо-

бенно в области родовспоможения», – говорит 

Пахоменко. Эта область медицины особенно 

важна именно потому, что деторождение для 

большинства женщин Северного Кавказа 

стало основной жизненной функцией. «Посто-

янно жалуются на невероятное мздоимство, 

хамство, халатное отношение, – рассказывает 

эксперт МКГ. – В Ингушетии, в Малгабекском 

районе, мы общались с двумя женщинами, 

которые рожали в одном и том же отделении 

районной больницы. У обеих были проблем-

ные роды, но на них не обращали никакого 

внимания. И у обеих младенцы умерли, на-

чались заражения внутренних органов, и им 

вырезали матки. Одна из них только вышла 

замуж и ждала первенца. После больницы 

ее выгнали из дома мужа – такая она уже 

там никому не нужна. Попытка привлечь 

к ответственности врачей ни к чему не при-

вела». Люди стали бояться больниц, чаще 

обращаются к народной медицине. «То есть 

это еще больше отталкивает и от государства, 

и от каких-то светских 

институтов», – заключи-

ла Пахоменко.

Кроме того, женщи-

ны почти ничего не зна-

ют ни о планировании 

беременности, ни о кон-

трацепции, отмечает 

Петрова. «В больнице 

у нас лежала девушка 

19 лет, у нее уже четверо детей, – говорит она. – 

Можете представить, как это сказалось на ее 

здоровье. У другой в 27 лет семеро детей. Вот 

поэтому молодых женщин в этом возрасте 

и называют «сморщенными». По данным Фонда 

Белля, вообще не пользуются контрацептивами 

50,6% женщин в Дагестане, 51,7% – в Кабардино-

Балкарии, 56,2% – в Чечне, 63% – в Ингушетии. 

Самые распространенные способы избежать бе-

ременности – внутриматочные спирали и абор-

ты. И это, отмечают авторы исследования, гово-

рит о крайне низком уровне репродуктивного 

образования и возможных сильных культурных 

и религиозных предубеждениях против совре-

менных средств контрацепции.

Большинство бед женщин Северо-

Кавказского региона эксперты связывают 

с ухудшением качества образования. Согласно 

опросу, высшее и незаконченное высшее обра-

зование в среднем по всем республикам имеют 

41,3%, среднее специальное – 33,1%, среднее – 

18,4%, начальное – 7,1%. По словам Виктории 

Петровой, тенденция к возврату к религиозным 

обычаям «иногда зашкаливает», адаты искажа-

ются, и это не идет на пользу женщине. «В ито-

ге девочкам стало труднее получить высшее 

и даже среднее образование  – говорит она. – 

Чаще всего их родители не отпускают учиться, 

разрешают получать образование только там, 

где они живут. В лучшем случае, это столица 

республики. За ее пределы редко когда отпуска-

ют». В закрытых, моноэтнических селах Даге-

стана, говорит Петрова, считается нормальным, 

если девочка заканчивает 6–9 классов, а иногда 

и всего три. «Мол, зачем ей больше? Научится 

читать Коран, выйдет замуж, будет рожать 

детей, и достаточно», – объясняет Петрова по-

зицию родителей таких детей. 

Из-за низкого уровня образования жен-

щины не только не понимают своих прав, 

но и не знают, куда им обращаться за помо-

щью. Советоваться предпочитают с мамой, 

сестрами, подругами. В случаях насилия 

только 4% женщин обращались за помощью 

в общественные организации, в Кабардино-

Балкарии – 3%, в Дагестане – 1%. В Ингушетии 

вообще никто. Женщины никому не рассказы-

вают о своих бедах по нескольким причинам. 

Большинство просто не хочет (Чечня 61%, Да-

гестан 68%, КБР 44%, Ингушетия 57%), многим 

стыдно (Чечня 23%, Ингушетия 17%), другие 

боятся (Чечня 7%, Ингушетия 9%), третьи 

ссылаются на то, что так не принято (Дагестан 

19%, КБР 39%). «О существовании женских 

организаций практически никто не знает, – от-

мечает Ирина Костерина. – Особенно это каса-

ется сельских женщин, они самые уязвимые 

и неинформированные». Традиции нужны, 

в свою очередь, заключила Варвара Пахомен-

ко, «но нужно, чтобы прежде всего работало 

российское светское право, чтобы тот, кто 

хотел бы к нему апеллировать, действительно 

мог бы это сделать». ■

«Если молодая девушка или разведенная женщина 

гуляет, то ее брат убивает и ее, и того мужчину. У нас 
очень суровые обычаи. Лучше женщине быть второй 
или третьей женой, чем быть убитой», – так высказы-
вался еще в 2009 году Кадыров

Чечня Дагестан Кабардино-
Балкария

Ингушетия

Знакомы ли вы лично с женщинами, 
которых регулярно избивает муж? (%)

ДА, ЭТО МОИ РОДСТВЕННИЦЫ 42,6 20,6 8,2 10,8

ДА, ЭТО МОИ ПОДРУГИ 21,5 19,4 14,3 3,4

ДА, ЭТО МОИ СОСЕДКИ 28,7 26,5 5,1 4,1

НЕТ, В МОЕМ ОКРУЖЕНИИ ТАКИХ ЖЕНЩИН НЕТ 28,7 49,7 77,6 82,4

Источник: Фонд Генриха Белля, 2015 год.
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Не так давно саудовским женщинам разрешили работать в магазинах 
и офисах, и старые нормы сегрегации полов оказались под вопросом. 
Но стало ли больше свободы?

Королевство 
противоречий

Юлиане 

Миттельштедт, 

Самиха Шафи, 

текст

Владимир 

Широков, 

перевод

Революция нижнего белья
Каждая пара обуви, которую продает Ханин аль-

Амри, – это маленький бунт. На ослепительно-

белых полках в бутике на втором этаже Red Sea 

Mall, одного из крупнейших торговых центров 

Джидды (город на западном побережье страны), 

можно найти всё: туфли на каблуках, на шпиль-

ках, сабо на платформе, золотистые лодочки. 

Посетителей встречает 27-летняя аль-Амри – 

кроссовки, черная с белым абайя до пола. 

Из-под хиджаба выбиваются окрашенные 

в рыжий цвет волосы, но главное даже не это: 

недавно аль-Амри добилась развода. «Каждый 

день я говорю: спасибо, спасибо, спасибо, что 

теперь я свободна», – рассказывает аль-Амри. 

Ведь если бы не эта работа, ей до сих пор при-

шлось бы жить со своим мужем.

Брак устроили родители, молодые позна-

комились только после помолвки. Сначала муж 

обещал толерантность, открытость, но потом 

стал настаивать, чтобы жена носила никаб, 

оставляющий только узкую щель для глаз. Он 

не мог найти работу, был вечно всем недово-

лен «и хотел, чтобы я тоже чувствовала себя 

несчастной». Она сидела дома без денег, без 

какого-либо занятия, родила дочь, провалилась 

в депрессию. Два года аль-Амри не отставала 

от него с просьбой разрешить ей работать, и на-

конец он поддался.

Она стала продавать косметику, а потом 

обувь. Тогда, четыре года назад, продавщицы 

были еще большой редкостью, почти во всех 

магазинах работали гастарбайтеры из других 

стран. Филиппинцы, бангладешцы, малайзийцы 

составляют примерно треть из 30-миллионного 

населения и устраиваются водителями, офи-

циантами, домашней прислугой либо продают 

одежду, косметику, нижнее белье. Да-да, и тру-

сики, и бюстгальтеры! В стране со строжайшей 

половой сегрегацией в вопросах белья женщи-

нам приходилось консультироваться у мужчин. 

Померить что-либо тоже было нереально: в Сау-

довской Аравии нет примерочных кабинок. 

Аль-Амри поступала, как остальные женщины: 

поскорее забирала белье, расплачивалась 

и уходила. А потом мучилась с плохо сидящими 

бюстгальтерами.

Но все-таки часть женщин этому воспроти-

вилась. В начале 2012 года вступил в силу новый 

закон, согласно которому в магазинах нижнего 

белья могут работать только женщины. После 

этого казалось уже нелогичным, что мужчины 

продолжали продавать абайи. А также космети-

ку. И дамские сумки. Обувь. Игрушки. Женскую 

одежду. Таким образом, продавцы-мужчины 

постепенно вытеснялись из соответствующих 

магазинов.

С появлением продавщиц появились и но-

вые проблемы. Как им приезжать на работу, 

если водить автомобиль женщинам запрещено? 

Кто будет присматривать за детьми? Наконец, 

что делать, если сотрудница забеременела? 

В результате принимались все новые и новые за-

коны: отпуск по беременности и родам продол-

жительностью 10 недель, право на частичную 

занятость, доплаты на ясли. Целая революция, 

начавшаяся с нижнего белья. Такое возможно 

только в Саудовской Аравии.

За каких-то 10 лет, прошедших с инаугура-

ции недавно скончавшегося короля Абдуллы, 

а в особенности с 2011 года общество стремитель-

но менялось. В первую очередь потому, что появ-

лялось все больше работающих женщин, причем 

не только в государственных школах и поликли-

никах. Они стали образованнее и более независи-

мыми в финансовом отношении, а главное, более 

заметными в обществе: они выходят из изоляции 

в четырех стенах, могут свободно перемещаться 

по стране, останавливаться в отелях, открывать 

фирмы. Появились убежища для женщин, факты 
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насилия в отношении них перестали 

замалчиваться, на женщин стали смо-

треть другими глазами. Да и сами они 

по-новому смотрят на себя.

«Я вдруг заново открыла себя, ста-

ла заводить знакомства, – вспоминает 

аль-Амри. – Радоваться жизни». Однако 

ее муж приходил в магазин, чтобы 

шпионить за ней. И – увы! – не раз 

видел, как она разговаривает с не-

знакомцем. Вечером дома он кричал 

на нее, доводил до нервного срыва. 

В такие моменты она думала: зачем он 

мне нужен? Ведь теперь я зарабатываю 

сама. Немного, но достаточно, чтобы 

прожить одной. Так продолжалось два 

года, после чего она подала на развод.

Сегодня аль-Амри – директор монобрен-

дового обувного салона, но этого ей уже недо-

статочно. Вечерами она училась в вузе на со-

циолога, через несколько недель предстоит 

последний экзамен. После него она собирается 

искать более высокоопла-

чиваемую работу. Хочет 

отдать дочь в частную шко-

лу. Перечисляет страны, 

в которых планирует по-

бывать: Индия, Малайзия, 

США… Недавно она верну-

лась из Дубая, это была ее 

первая заграничная по-

ездка. И говорит, что редко 

чувствовала себя такой счастливой.

Две стороны одной проблемы
Теперь женщины осуществляют паспортный 

контроль в аэропортах, могут подавать иски 

в суды в качестве адвокатов, входить в прав-

ление фирм и поступать на дипломатическую 

службу. Успешные предпринимательницы 

владеют кейтеринговыми компаниями, 

разрабатывают приложения или создают 

дизайнерские абайи, которые затем продают 

через Instagram. Уже больше двух лет тридцать 

из ста пятидесяти членов Консультативного 

совета – женщины, избранные лично королем 

Адбуллой. В конце 2015 года женщины должны 

будут впервые принять участие в муниципаль-

ных выборах и смогут выставлять на них свои 

кандидатуры.

Но, разумеется, на все это можно посмо-

треть и совсем иначе: Консультативный со-

вет – псевдопарламент, не имеющий реальной 

власти. Женщины не могут занимать должности 

судей или послов. В целом по стране работает 

всего 15% женщин, вероятно, нигде больше вы 

не найдете такого количества высококвалифи-

цированных домохозяек. Перед законом они 

до сих пор дети и находятся под опекой муж-

чины. Они обязаны носить абайи, сосватанные 

браки в порядке вещей, а секс вне брака может 

Эмансипация в Саудовской Аравии  – вопрос 

не частный, а политический. Мы присутствуем при 
социальном эксперименте: что происходит в крайне 
консервативном обществе, которое, как при замед-
ленной съемке, бросается в объятия современности? 

После закона 2012 

года, разрешившего 

женщинам быть 

продавщицами, 

продавцы-мужчины 

постепенно вытесня-

лись из магазиновD
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караться смертью. Наконец, в сельской местно-

сти саудовкам остается только мечтать о свобо-

дах, которыми пользуются горожанки.

Половая сегрегация по-прежнему остает-

ся вопросом государственной важности, за ее 

соблюдением следит полиция нравов. Ее цель – 

не допускать ихтилят и хульву. Ихтилят – встре-

ча мужчины и женщины, не состоящих в род-

стве или в браке. Хульва – еще более страшный 

проступок, когда мужчина и женщина остаются 

с глазу на глаз, например, в комнате или авто-

мобиле. Как только детей отдают в школу, этих 

двух вещей положено избегать. Саудовцы даже 

близких друзей не знакомят с женой или жена-

ми, число которых ограничено четырьмя.

Таковы основные принципы фундамента-

листского государства. И тем не менее многое 

изменилось, даже если Саудовская Аравия 

до сих пор отстает на века. Правда, чтобы заме-

тить изменения, нужно присмотреться: черный 

покров часто отражает все взгляды извне.

Под покровом и без
На Эбтисам аль-Мутлак покров не один: это 

и абайя, и никаб, и хиджаб – все черное, вид-

неются только руки, белые, нежные, и пара 

темных глаз. Аль-Мутлак 30 лет, она создает 

скульптуры из проволоки, такие как фигурка 

человека, пружинящим шагом идущего вперед. 

Авторское название: «Будь свободен». На сво-

ем сайте аль-Мутлак так объясняет ее смысл: 

«Пусть трудности на нашем пути становятся 

вызовами, а препятствия – мотивацией».

Ее искусство – призыв к освобождению 

заточенной в четырех стенах, подавляемой 

саудовской женщины? Сняв никаб и хиджаб, 

аль-Мутлак говорит: «Запад все время хочет нас 

освободить, но мы не чувствуем себя несвобод-

ными. Мы чувствуем, что в нашем обществе нас 

ценят». Ее искусство должно дать по-

нять, что женщины в Саудовской Ара-

вии могут достичь всего. «Я горжусь 

тем, что я – саудовская женщина». 

Традиция и современное искусство 

в ее глазах ничуть не противоречат 

друг другу.

Но есть и такие женщины, как 

24-летняя Рима аль-Джавини. Она 

тоже художница, однако вместо чер-

ной абайи носит шерстяное пальто, 

а под ним – спортивные штаны; 

волосы коротко острижены, в одной 

брови пирсинг. Она рисует полуоб-

наженных женщин и загружает свои 

рисунки в Instagram, а в перерывах 

между творчеством проводит занятия 

фитнесом или готовится к участию в очередном 

марафоне. Она уже бежала марафон в Бельгии 

и Дубае, но в Эр-Рияде для тренировок прихо-

дится ехать в отгороженный от остального мира 

дипломатический квартал, где расположены 

посольства и живут иностранцы. Это ее форма 

протеста: бегать у всех на глазах  в стране, где 

занятия физкультурой в государственных шко-

лах для девочек запрещены.

Две жительницы Эр-Рияда, каждая по-

своему, вырвались из тесных рамок своей 

страны. Ведь эмансипация здесь – вопрос 

не частный, а политический. Женщина стоит 

в эпицентре «войны представителей» между 

консерваторами и модернизаторами во всем 

исламском мире и в особенности в Саудовской 

Аравии. Поэтому мы присутствуем при соци-

альном эксперименте: что происходит в крайне 

консервативном обществе, которое, как при 

замедленной съемке, бросается в объятия со-

временности?

YouTube по-саудовски
С точки зрения статистики свою роль в этом 

процессе играют два тренда. Во-первых, три 

четверти саудовцев сегодня моложе 30 лет. 

Во-вторых, нигде в мире молодые люди не про-

водят в YouTube столько времени, как в Саудов-

ской Аравии, нигде в мире нет больше актив-

ных пользователей Twitter в процентах от всего 

населения. Смартфон ни в какой другой стране 

не кажется таким катализатором освобожде-

ния, как здесь.

Выбор здесь небольшой: кинотеатры запре-

щены, местное телевидение показывает исклю-

чительно религиозные или смертельно скучные 

передачи. Зато YouTube остается серой правовой 

зоной, не тронутой цензорами, и потому оазисом 

развлечений в пустыне. Этим саудовцы обязаны 

Саудовская Аравия 

остается единствен-

ной в мире страной, 

где женщинам воз-

браняется водить 

машину

E
P
A
/
ТА
С
С

́́



lmkФИЛЬ
о‾щеｯｰ｠о

www.profile.ru

прежде всего Касваре аль-Хатибу. В 2010 году он 

вместе с друзьями основал YouTube-канал UTurn, 

который с тех пор делает комедии, новостные 

передачи и телешоу для многомиллионной 

саудовской аудитории. В видеоматериалах UTurn 

тоже не пьют и не курят, не показывают нар-

котики и обнаженные тела. Зато показывают 

женщин-ведущих, включают музыку. Тем самым 

UTurn постоянно сдвигает границы и делает 

само собой разумеющимися такие вещи, кото-

рые всего несколько лет назад невозможно было 

себе даже представить.

Многие парочки сегодня знакомятся 

на работе, созваниваются, делятся фотография-

ми через Facebook и Snapchat. И они не хотят, 

чтобы другие за них решали, кто станет им 

мужем или женой. Появляется все больше 

женщин, не жаждущих обзавестись мужем, 

который одновременно будет выступать в роли 

надсмотрщика. Согласно официальной стати-

стике, 45% женщин в воз-

расте старше 30 лет сегодня 

не замужем; доля разводов 

составляет около 40%. Но 

брак – важнейший фун-

дамент саудовского обще-

ства; он рушится, когда все 

больше женщин не желают 

играть по существующим 

правилам. Стены между по-

лами, которые десятилетия-

ми создавали религиозные лидеры, постепенно 

демонтируются. Чем больше женщин работает, 

тем явственнее становятся противоречия и тем 

труднее сохранять абсолютную сегрегацию.

Зачем в офисах нужны отдельные этажи 

для мужчин и для женщин, если в самолете 

они сидят рядом? Почему иностранец-водитель 

может везти саудовскую женщину, а ее двою-

родный брат – нет? Почему продавщицам дозво-

лено разговаривать с покупателями, но нельзя 

до помолвки встречаться с будущим мужем? 

А главное, зачем государство тратит колоссаль-

ные деньги на обучение женщин, если работы 

для них нет?

Ярмарка труда
Сегодня свыше 150 тысяч саудовцев учатся 

за рубежом, из них половина – в университетах 

США, где они составляют крупнейшую группу 

после китайцев, индийцев и южнокорейцев. 

Среди тех, кто получает образование за грани-

цей, треть – женщины, которые теперь воз-

вращаются назад, на родину. Однако, в отличие 

от предшествующих поколений, они уже не го-

товы довольствоваться преподаванием в шко-

лах или координированием благотворительных 

проектов. Они хотят разрабатывать компью-

терные программы, руководить компаниями, 

строить дома.

Те, кто ищет работу продавщицы, вынуж-

дены отбиваться от предложений. Но женщине 

с хорошим образованием приходится трудно, 

треть выпускниц университетов не могут 

найти работу. При этом 60% тех, кто оканчивает 

вузы, – женщины. Для таких женщин – высоко-

квалифицированных, современных, энергич-

ных – Халид аль-Худейр организовал ярмарку 

труда. Это не первое подобное мероприятие, 

однако приток соискательниц сюда просто 

не ослабевает.

Аль-Худейр – невысокий 31-летний 

мужчина в тобе (длинной одежде, напоминаю-

щей платье) и гутре в красно-белую клетку 

(традиционном головном уборе), но внешность 

Среди тех, кто получает образование за границей, 
треть – женщины, которые теперь возвращаются 
на родину. Однако, в отличие от предшествующих 
поколений, они не готовы довольствоваться малым. 
Они хотят руководить компаниями, разрабатывать 

компьютерные программы, строить дома 

Нигде больше вы 

не найдете такого 

количества высоко-

квалифицированных 

домохозяек. Перед 

законом женщины 

до сих пор дети 

и находятся под 

опекой мужчиныE
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обманчива. Аль-Худейр получил образование 

в США; он женат на женщине, которая, разуме-

ется, работает. Когда он вернулся после универ-

ситета, то долго не мог устроиться на работу, 

пока его не взяли в консалтинговую компанию 

KPMG. «А многим женщинам, которые даже 

умнее меня, было еще тяжелее», – говорит 

он. Аль-Худейр понял, что им нужно помочь. 

В 2011 году он, движимый коммерческим 

чутьем и жаждой перемен, основал фирму 

по трудоустройству женщин Glowork. На тот 

момент во всей Саудовской Аравии было толь-

ко 70 тысяч работающих женщин, из которых 

95% были заняты на госслужбе.

Аль-Худейр отправился в представи-

тельство Microsoft и Cisco в Эр-Рияде, где его 

идею встретили с воодушевлением. Только 

арабы–главы компаний не хотели об этом 

и слышать, они утверждали, что у женщин 

нет нужной квалификации. А главное, что 

женщины обойдутся им слишком дорого. 

Ведь если взять их на работу, то придется 

обустраивать для них отдельные офисы, 

отдельные туалеты, отдельные зоны для 

перерывов, отдельные входы. Но в начале 

2011 года наступила «арабская весна». После 

восстаний в Тунисе, Египте и Бахрейне прави-

тельство испугалось собственной молодежи, 

умиротворить которую должны были деньги: 

550 долларов в месяц каждому безработному. 

2,2 млн саудовцев зарегистрировались на бир-

же труда до декабря 2012 года, в том числе 

1,6 млн женщин. Такая поддержка обходилась 

государству в общей сложности в 10 млрд 

долларов в год.

Что если пособие по безработице не вы-

плачивать, а инвестировать – в тренинги, 

в поиск работы, в женщин, которые в конеч-

ном итоге смогут трудиться? Так рассудил аль-

Худейр и выступил с соответствующим пред-

ложением. Тогдашний министр труда Адель 

Фахейх с ним согласился. Количество наемных 

работников женского пола с 2011 года увеличи-

лось примерно в восемь раз.

Чем больше работающих женщин, тем меньше 

соблюдаются строгие предписания. Компаниям 
трудно обеспечить наличие отдельного входа для 
мужчин и женщин; многие не носят в офисах 
хиджабы и ездят на работу в такси, что до недавнего 
времени считалось предосудительным

Экономическая необходимость
Чем больше работающих женщин, тем меньше 

соблюдаются строгие предписания. Компаниям 

трудно обеспечить наличие отдельного входа 

в здание для мужчин и женщин; многие не носят 

в офисах хиджабы и ездят на работу в такси, что 

до недавнего времени считалось предосудитель-

ным. Однако для всего этого приходится преодо-

левать сопротивление. В конце 2011 года самый 

высокопоставленный ученый-правовед, великий 

муфтий Абдул-Азиз Аль аш-Шейх заявил: то, что 

нижнее белье продают женщины, – это «престу-

пление». Религиозная полиция все время угро-

жает арестовать продавщиц и утверждает, будто 

ихтилят и хульва встречаются все чаще. Однако 

прошлый король Абдулла проводил реформы во-

преки их сопротивлению, кроме того, он основал 

крупнейший в мире жен-

ский университет, в кото-

ром учится около 40 тысяч 

студенток.

Но что если новый 

король однажды пресытит-

ся всей этой эмансипацией, 

инициированной предше-

ственником? Когда в конце 

апреля Салман занимался 

формированием нового 

кабинета, он отправил в от-

ставку замминистра образования, единствен-

ную женщину в правительстве, занимавшую 

этот пост с 2009 года. Что это – простая случай-

ность? Едва ли, ведь в кабмине не было второй 

столь же символичной фигуры. В текущем году 

смертной казни предано уже сто человек. А кри-

тические голоса стали еще тише.

«Однако перемены случились, их невоз-

можно повернуть вспять. И даже если даль-

нейшего движения вперед не будет, мы все же 

достигли очень и очень многого», – говорит 

Раджа аль-Санаа. Иногда она почти жалеет, что 

не родилась на несколько лет позже: «Молодым 

женщинам, возможно, легче, чем было мне». 

При этом ей всего 33 года. Она училась на сто-

матолога, потому что любой другой выбор для 

женщины был бы проблематичным, сегодня 

работает в государственной клинике. Десять лет 

назад вышла ее книга «Девушки из Эр-Рияда», 

после Корана это, вероятно, самая продаваемая 

книга в Саудовской Аравии. Роман вызвал скан-

дал, потому что молодые саудовки в нем пьют 

шампанское и ездят на автомобилях. Тогда ее 

роман запретили, однако его ввозили в страну 

контрабандой и продавали подчас по 500 долла-

ров за одну книгу. Год спустя цензоры отмени-

ли запрет, поскольку не могли предотвратить 
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распространение книги. По сути, именно это 

и повторяется каждый раз: сторонники твер-

дой линии пытаются ставить препоны новому, 

но когда они замечают, что остановить пере-

мены не удается, они дают добро. Перемены 

в Саудовской Аравии есть осторожное «про-

щупывание» границ допустимого для консерва-

торов, постоянное смещение серых зон между 

реальностью, правом и традицией.

Как бы то ни было, реформы должны 

инициироваться изнутри. Чем громче женщи-

ны настаивали на своих правах, тем больше 

упорствовало правительство. Поэтому, убеж-

дена аль-Санаа, нужно говорить не о правах, 

а об экономической необходимости. Так, 

правительство начало оказывать поддержку 

женщинам прежде всего после того, как благо-

состояние некогда самого богатого государства 

Персидского залива стало сокращаться. Сегодня 

карьерная поддержка женщин – часть прави-

тельственной политики, газеты почти каждый 

день публикуют ликующие статьи и возносят 

хвалы первой в стране женщине – главному 

редактору, первой женщине-пилоту, первой 

саудовке, покорившей Эверест.

Согласно исследованию Центра имени 

Хадиджи бинт Хувайлид, около половины опро-

шенных до сих пор полагает, что женщинам 

не место на кассах супермаркетов, заводах или 

в политике. Но вместе с тем, согласно тому же 

исследованию, 80% мужчин и 90% женщин 

считают, что работающие женщины – решение 

экономически целесообразное. Но есть то, что 

до сих пор остается запретным: женщины по-

прежнему не могут водить автомобиль. Сау-

довская Аравия остается единственной в мире 

страной, где женщинам возбраняется сидеть 

за рулем. Как и у многих других вещей здесь, 

официального обоснования у такого запрета 

никогда не было, его просто ввели, и всё. Перио-

дически слово берет то один, то другой теолог, 

делающий абсурдные заявления в оправдание 

запрета. Так, недавно было объявлено, что си-

дение за рулем наносит вред яичникам. Однако 

его настоящая цель – ограничить свободу пере-

мещения женщин.

Вскоре после инаугурации тогдашний 

король Абдулла заявил: наступит день, когда 

женщинам разрешат сесть за руль. Многие дума-

ли, что вскоре запрет будет отменен. Однако он 

сохраняется по сей день и в отсутствие обще-

ственного транспорта становится все большей 

преградой для экономики, что, возможно, 

позволяет надеяться на его упразднение. Однако 

жкнщинам воспрещается находиться наедине 

в одной машине с мужчиной, если это не их 

муж, брат или сын. Исключение делают для 

гастарбайтеров – одно из многих нелогичных, 

но прагматичных нарушений системы.

Одно из распространенных обоснований 

запрета: общество настолько консервативно, 

что люди хотят, чтобы все оставалось как есть. 

Однако молодое поколение, хорошо образован-

ное, общительное, осознало, что вечные споры 

о том, насколько женщине подобает водить 

автомобиль или показывать лицо, вполне от-

вечали интересам королевского дома. Все это 

отвлекает народ от вопросов политики.

Освобождение женщин до сих пор не озна-

чало предоставления им большего участия 

в принятии решений; возможно, эмансипация 

в этой стране даже призвана подменить собой 

такую динамику, поскольку создает обществен-

ные свободы, не опасные для режима. Вопрос 

в том, можно ли остановить перемены и не пре-

вратятся ли уверенные в своих силах женщины 

и мужчины в людей с активной гражданской 

позицией, готовых отстаивать свои права. ■

Стены между 

полами, которые 

десятилетиями 

создавали рели-

гиозные лидеры, 

постепенно 

демонтируются. 

Зачем нужны 

отдельные зоны 

для мужчин и для 

женщин, если 

на работе или 

в самолете они 

сидят рядом?
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Куда лучше поехать на автомобиле в отпуск по России

Машины, которые 
мы выбираем

Сложная экономическая ситуация и неста-

бильный курс рубля заставили многих россиян 

отказаться в этом сезоне от отдыха за грани-

цей. Однако это вовсе не значит, что нужно 

провести свой отпуск в душном мегаполисе. 

Достаточно сесть за руль, и перед вами будет 

открыта практически вся Россия. Хотя многое 

зависит от того, на каком именно автомобиле 

вы решили отправиться в путь. Мы рассмотре-

ли несколько возможных вариантов и пред-

лагаем вам наиболее подходящее сочетание 

направлений и машин.

Край тысячи озер
Времена, когда по России можно было пере-

двигаться исключительно на внедорожнике, 

постепенно уходят в прошлое. Но отказываться 

от полного привода пока явно преждевременно. 

Автомобиль, который отлично сочетает пре-

красную вместительность, отменную динамику, 

а также неплохую проходимость и высочайший 

уровень комфорта, – Audi A6 Allroad quattro. 

Первое поколение машины появилось 

в 1999 году и фактически открыло новую эру 

кроссоверов. Взяв за основу крайне популяр-

ный в Германии универсал A6 Avant, инженеры 

компании оснастили его не только системой 

полного привода, но и пневмоподвеской с ре-

гулируемым дорожным просветом. Более того, 

в начале производства были предусмотрены 

варианты с отдельным понижающим редукто-

ром. Модель оказалась настолько удачной, что 

продержалась на конвейере шесть лет.

С тех пор каждое обновление добавляло 

машине технического совершенства, а заодно 

росла и цена. В настоящий момент автомобиль 

довольно далеко ушел от своего прародителя. 

Но главное здесь по-прежнему система полного 

привода quattro, также претерпевшая ряд из-

менений. Опционально она может быть доосна-

щена спортивным дифференциалом. Такой 

шаг позволяет заметно повысить динамику 

прохождения поворотов, а также обеспечи-

вает максимальную курсовую устойчивость. 

Управляемость и проходимость зависят и от 

адаптивной пневматической подвески. Она 

автоматически подстраивается к дорожной 

ситуации благодаря электронному управлению 

пневматическими элементами с бесступенча-

той настройкой жесткости. 

Дмитрий Белов

автомобили
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Набор электронных помощников можно 

назвать достаточно стандартным. Ассистент 

движения на спуске поддерживает заданную 

скорость при движении вниз по склону, а элек-

тронная система контроля курсовой устойчиво-

сти ESC постоянно мониторит качество сце-

пления с дорогой, предотвращая пробуксовку 

колес. Для тех, кто готов отправиться покорять 

серьезные препятствия, в базовую комплекта-

цию входит система графического отображения 

угла наклона и крена. Audi A6 Allroad quattro 

предлагается на выбор с дизельным или бен-

зиновым двигателем объемом 3 литра и мощ-

ностью 245 и 333 л. с. соответственно. Цена 

стартует с 3 110 000 рублей. Весьма подходящим 

для такой машины направлением можно счи-

тать Карелию. Сочетание неплохого асфальта 

с каменистыми грунтовыми дорогами позволит 

вам добраться до многих потаенных мест Края 

тысячи озер.

Горный парк «Рускеала»

Расположенный в Сортавальском районе 

Карелии, он представляет собой затопленный 

мраморный карьер. Некогда здесь велась 

добыча камня для всех значимых строек 

Санкт-Петербурга и его пригородов. Именно 

мрамором из этого карьера облицован Исаа-

киевский собор. Поднявшиеся грунтовые воды 

сделали недоступными большую часть штолен, 

однако при желании вы можете погрузиться 

в них с аквалангом. Также можно отправиться 

на пешеходную экскурсию. Кроме того, рядом 

расположены Рускеальские водопады, хорошо 

известные благодаря фильму «А зори здесь 

тихие» 1972 года. Сегодня здесь регулярно 

тренируются каякеры-экстремалы.

В погоне за искусством – на дачу
Но не всем по нраву дальние поездки по мало-

знакомым местам. Есть те, кто неизведанным 

красотам предпочитает уют собственной дачи. 

Соответственно изменяются и требования 

к машине. Естественно, мы не берем в расчет 

период строительства, когда лучшим выбором 

будет большой пикап, а еще лучше платформа 

с манипулятором. А вот для тех, кто уже возвел 

свою «фазенду», требования достаточно понят-

ны. Здесь на первое место выходит не полный 

привод, а вместительность. При этом желатель-

но, чтобы совокупная стоимость владения была 

пониже, а дорожный просвет все-таки повыше. 

Автомобилей, подходящих под эти требования, 

довольно много, но мы остановили свой выбор 

на Renault Duster. Тем более что недавно он 

существенно обновился. Невысокая начальная 

стоимость и возможность приобрести авто-

мобиль в версии исключительно с передним 

приводом заставляют обратить внимание на эту 

машину и тех, кто никогда не задумывался 

о покупке кроссовера. Причем именно в этой 

версии достигается максимальный объем ба-

гажника – 475 литров без откидывания задних 

сидений и 1636 литров при сложенных спин-

ках. В линейке двигателей – три модели: новый 

турбодизель 1,5 dCi мощностью 109 л. с., новый 

бензиновый двигатель объемом 1,6 литра, мощ-

ностью 114 л. с. и модернизированный бензино-

вый двигатель объемом 2 литра и мощностью 

143 л. с. Для каждого из них теперь доступна 

система дистанционного запуска Renault Start, 

которая позволяет безопасно завести и прогреть 

мотор, что весьма удобно в условиях холодной 

зимы. Появилась и функция подогрева лобово-

го стекла, которая тоже противостоит родным 

морозам. Активную безопасность обеспечивают 

антиблокировочная система ABS c электронным 

распределением тормозных усилий и система 

стабилизации курсовой устойчивости ESP. Цена 

на Renault Duster в комплектации Authentique 

с передним приводом и бензиновым мотором 

1,6 начинается с 584 000 рублей.

Никола-Ленивец

Среди дачных просторов Калужской области 

притаилась одна из самых внушительных арт-

площадок России. На берегу реки Угра рас-

кинулся парк Никола-Ленивец. Начиная с 80-х 

годов прошлого века это место облюбовали 

архитектор Василий Щетинин и художник Ни-

колай Полисский. В начале 2000-х Полисский 

начал создавать монументальные инсталля-

ции из природных материалов, а с 2006-го 

здесь регулярно проводится фестиваль «Арх-

стояние». Сегодня Никола-Ленивец – 

Volkswagen Multivan Generation SIX – достойный наследник 

культового Volkswagen Transporter T1, лучший автомобиль 

для путешествий в большой компании

Renault Duster – 

отличный вариант 

относительно недо-

рогого автомобиля, 

вместительный 

и адаптированный 

к российской зиме
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это 33 арт-объекта, размещенных на площади 

650 гектаров. Для гостей построены летнее 

и зимнее жилье, кафе. Открыт велопрокат, 

а во многих местах даже работает wifi.

На рыбалку в Краснодарский край
Солнце, море, горы и, конечно, Volkswagen 

Transporter Т1. Автомобиль, ставший культо-

вым, икона хиппи и серфингистов всего мира. 

Появившись на свет в 1950 году, он покорил 

сердца миллионов людей и превратился в сим-

вол сразу нескольких поколений. Его прямой 

наследник – новый Volkswagen Transporter 

Т6 – решил не только напомнить о великом 

предке, но и собрать свою армию поклонников. 

Учитывая, что предыдущее поколение было рас-

продано в количестве двух миллионов штук, а 

общий объем продаж всех версий серии Т за 65 

лет достиг отметки 12 миллионов автомобилей, 

это будет несложно. 

В честь запуска новинки на рынок бу-

дет выпущена ограниченная версия модели 

Multivan Generation SIX. В ее основу положена 

версия Multivan Comfortline, дополненная 

различным эксклюзивным оборудованием, 

а главное, оснащенная всеми возможными 

электронными системами. Новая адаптивная 

система регулирования ходовой части DCC 

и динамический круиз-контроль обеспечивают 

максимальный комфорт эксплуатации автомо-

биля. Всего предусмотрено три режима движе-

ния: комфортный, стандартный и спорт.

Амортизаторы с электронной регулиров-

кой подстраиваются под заданный режим. Си-

стема контроля дистанции спереди Front Assist 

определяет расстояние до впереди идущего 

автомобиля и при необходимости помогает со-

кратить тормозной путь. Также система преду-

преждает водителя о возможных опасностях. 

При помощи коробки передач DSG адаптивный 

круиз-контроль способен замедлять автомобиль 

до полной остановки, например, в дорожных 

заторах.

Следующие две системы будут весьма 

полезны при дальних поездках большой ком-

панией. Система предупреждения водителя 

Rest Assist определяет отклонения от нормаль-

ного стиля вождения и при необходимости 

рекомендует водителю сделать перерыв или 

смениться. А чтобы не кричать на весь салон, 

пригодится функция электронного усиления 

голоса. Специальные микрофоны автоматиче-

ски усиливают речь водителя и воспроизводят 

через динамики аудиосистемы. Гамма двигате-

лей довольно обширна – для серии T6 предусмо-

трены новые двигатели TDI рабочим объемом 

1968 см 3 и мощностью 84, 102, 150 или 204 л. с. 

Также доступен 4-цилиндровый бензиновый 

двигатель объемом 2 л. Его мощность либо 150, 

либо 204 л. с. Все силовые агрегаты уже в стан-

Комфорт, динамика, 

вместительность 

и проходимость – 

что еще нужно для 

долгих поездок? 

Audi A6 Allroad quattro 

и внутри, и снаружи – 

автомобиль высокого 

класса
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дартной комплектации оснащаются системой 

Engine-Start-Stop, что дополнительно позволяет 

экономить топливо. Цена новинки в России 

пока не определена.

Озеро Абрау

Это самое крупное озеро Краснодарского края 

признано памятником природы – здесь во-

дятся раки, пресноводные крабы и множество 

рыбы: форель, красноперка, сазан, лещ, та-

рань, толстолобик и др. Поэтому на озере раз-

решены только весельные лодки, а в период 

нереста рыбы (с 1 марта по 31 мая) запрещена 

рыбалка. В остальное время здесь всегда мно-

го рыбаков и любителей природы – в соседних 

лесах можно собирать грибы и ягоды, а на бе-

регу есть пляжи и базы отдыха. От озера легко 

доехать до знаменитого винодельческого 

хозяйства «Абрау-Дюрсо», любуясь по дороге 

его виноградниками.

По «грунтовке» и «бетонке»
Если вы все же решили покинуть пределы 

асфальта и отправиться навстречу приключени-

ям, лучше делать это на надежном и комфорт-

ном автомобиле. При этом речь по-прежнему 

не идет об экстремальном бездорожье – без 

специально подготовленной машины там де-

лать нечего. 

А вот для тех мест, где дороги все же есть, 

но главный транспорт – лесовозный КрАЗ, мо-

жет хватить и обычного внедорожника. Такого 

как Toyota Land Cruiser Prado. Можно до бес-

конечности спорить о том, какой автомобиль 

в каких условиях лучше, но стоит взглянуть 

на отечественный автопарк, как ста-

нет ясно – конкурентов у Land Cruiser 

практически нет. Будучи дальнейшим 

развитием армейского внедорожника 

Toyota BJ, линейка по-прежнему «дер-

жит марку».

Наш выбор пал именно на Prado, 

а не на Toyota Land Cruiser 200 из-

за его меньшего веса и стоимости, 

а также лучшей геометрии и нали-

чия ряда ассистентов, рассчитанных 

именно на езду по бездорожью. Хотя, 

вне всякого сомнения, «старший брат» 

тоже может считаться прекрасным 

«проходимцем». Но вернемся к Prado. 

Что подкупает в первую очередь, так 

это такой пережиток прошлого, как 

рамная конструкция кузова. Кроме 

как на бездорожье, она вам вряд ли 

где пригодится, но тут она незаме-

нима. Остальной набор помощников, повы-

шающих шансы проехать за пределами дорог, 

никак нельзя назвать устаревшим. Постоян-

ный полный привод распределяет крутящий 

момент между передними и задними колесами 

в пропорции 40:60, но при необходимости 

это соотношение автоматически изменяется 

в диапазоне от 50:50 до 30:70. Система выбора 

режима движения Multi-terrain Select позволяет 

задать один из пяти алгоритмов управления 

дроссельной заслонкой и тормозной и антипро-

буксовочной системами. Автомобиль автомати-

чески подстраивается под особенности того или 

иного типа бездорожья, гарантируя максималь-

ное сцепление с покрытием. В том случае, если 

вы не уверены, что сможете грамотно работать 

педалью газа, вам на помощь придет система 

помощи при езде по бездорожью Crawl Control. 

Она автоматически управляет работой двигате-

ля и тормозной системы, поддерживая постоян-

ную низкую скорость движения.

Для того чтобы точно оценить обстановку 

вокруг машины, достаточно воспользоваться 

системой кругового обзора МТМ, объединяю-

щей картинку с 4 видеокамер, расположенных 

по периметру автомобиля. А за правильную 

работу подвески на бездорожье отвечает отдель-

ная система кинетической стабилизации KDSS. 

Ну а когда вы движетесь по асфальту, эта же 

система поможет избежать ненужных кренов 

в поворотах. Сейчас стоимость Toyota Land 

Cruiser Prado начинается от 1 999 000 рублей 

за версию с бензиновым двигателем объемом 

2,7 литра и 5-ступенчатой механической ко-

робкой передач. Однако на таком автомобиле 

можно отправиться практически куда угодно. ■

Toyota Land Cruiser 

Prado надежен 

на любом бездорожье
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Олимпиады, точнее, бойкот и отказ от участия в Играх, 
давно стали инструментом геополитической борьбы

Олимпийские 
войны

Алексей Волынец«О спорт, ты – мир!» – поэтически восклицал 

в «Оде спорту» основатель современного олим-

пийского движения Пьер де Кубертен. Но поэти-

ческие и спортивные идеалы часто далеки 

от реальности. Так и олимпийское движение 

никогда не могло избежать политики и даже 

открытой конфронтации, зачастую превращаясь 

в настоящие «олимпийские войны». Одной из та-

ких «войн» стала 22-я летняя Олимпиада, прошед-

шая в Москве ровно 35 лет назад, в июле–августе 

1980 года.

Пролетариат
в аристократическом клубе
«Большой спорт» изначально был аристократи-

ческим явлением – не случайно из 10 президен-

тов Международного олимпийского комитета, 

начиная с эпохи Пьера де Кубертена и до наших 

дней, большинство принадлежали к родови-

той знати: два барона, два графа, один лорд 

и один маркиз. Поэтому появление Советского 

Союза в международном 

олимпийском движении 

в конце 40-х годов XX века 

прошло не без трудностей 

и политических проблем. 

Председатель Междуна-

родного олимпийского 

комитета Зигфрид Эд-

стрём в 1947 году прямо 

говорил: «Я против от-

торжения народов по политическим причинам. 

Но я не склонен заходить так далеко, чтобы 

допустить коммунистов…»

Однако в то время «не допускать коммуни-

стов» означало отсечь от олимпийского движе-

ния половину Европы, поэтому с 1952 года СССР 

и его союзники регулярно и с успехом участво-

вали в Олимпиадах. Уже первое участие совет-

ских спортсменов в XV летних Олимпийских 

играх в Хельсинки оказалось прорывом. Первое 

место по числу медалей тогда взяли олимпийцы 

из США, что никого не удивило, но вот второе 

место сразу досталось СССР, а третье получили 

спортсмены из Венгрии, тогда тоже социалисти-

ческой.

За 50–70-е годы XX века число стран, 

участвующих в Олимпиадах, увеличилось более 

чем вдвое. Когда в Играх впервые участвовал 

СССР, на планете существовало всего 69 нацио-

нальных олимпийских комитетов, а к 1979 году, 

к моменту московской Олимпиады, их число 

увеличилось до 140. Почти сразу Олимпиады, 

точнее, бойкот и отказ от участия в Играх, стали 

инструментом самой настоящей геополити-

ческой борьбы. Так, в 1956 году Олимпийские 

игры в Мельбурне бойкотировали три группы 

стран по трем разным причинам. Египет, Ирак 

и Ливан протестовали против вторжения войск 

Англии и Франции в Египет. Голландия, Испания 

и Швейцария протестовали против вторжения 

СССР в Венгрию. Помимо них, эти Игры бойко-

тировал Китай, протестуя против признания 

Олимпийского комитета Тайваня.

В 1976 году Олимпийские игры в ка-

надском Монреале бойкотировали почти все 

африканские страны в ходе борьбы с апартеи-

дом в ЮАР. Одним словом, к началу московской 

Олимпиады-80 спортивный мир уже имел бога-

тый опыт «олимпийских войн».

«Олимпиада будет служить 
делу Кремля»
Олимпиада 1980 года в Москве стала первой в на-

шей стране и первой же на территории социа-

листического блока. Это почти сразу спровоци-

ровало виток очередной «олимпийской войны» 

между двумя главными соперниками на планете 

в те годы – СССР и США. Тем более что проиграв-

шей альтернативой Москве в выборе места про-

ведения летних Олимпийских игр 1980 года был 

Лос-Анджелес.

The Sunday Telegraph сравнивала московскую 

Олимпиаду с Играми в Германии, уверяя, что если 
«гитлеровская Германия рассматривалась в 1936 году 
как источник беспокойства в Европе», то исходящая 
от Советской России «угроза всеобъемлюща…»
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Противники СССР в Международном олим-

пийском комитете подчеркивали, что у Москвы 

нет дипломатических отношений почти с двумя 

десятками стран, претендовавших на участие 

в Играх. В частности, Советский Союз не призна-

вал Тайвань и Южную Корею, не имел дипотно-

шений с Израилем и разорвал их с Чили после 

переворота Пиночета.

СМИ на Западе тогда активно публикова-

ли материалы, предсказывающие, что помимо 

чисто политических рисков Москва просто 

не сможет обеспечить бытовую подготовку Игр 

и соответствующую инфраструктуру. «Отсут-

ствие у русских опыта ежедневного человеческо-

го контакта с гражданами стран Запада неизбеж-

но создаст проблемы», – писала New York Times 

27 февраля 1979 года.

Нечто подобное мы недавно наблюдали 

по поводу зимней Олимпиады в Сочи. Однако 

в годы холодной войны накал олимпийского 

противостояния был еще жестче. Так, британская 

The Sunday Telegraph 27 августа 1978 года откры-

то сравнивала будущую московскую Олимпиаду 

с Играми 1936 года в нацистской Германии: «Есть 

одно отличие между двумя режимами, которое 

делает подарок в виде Олимпиады-80 Москве 

гораздо более опасным. Гитлеровская Германия 

рассматривалась в 1936 году как в худшем случае 

потенциальный источник беспокойства в Европе. 

Советская Россия сегодня – это центр системы, 

которая стремится разрушать, шантажировать 

и обманывать все нации, какие только можно, 

на всех континентах мира. Угроза всеобъемлю-

ща… Олимпиада будет служить делу Кремля».

«Олимпийский отдел» КГБ
Олимпиада действительно служила делу Кремля, 

став крупнейшим пропагандистским проектом 

и «витриной социализма». Уже в 1975 году меро-

приятия по подготовке Олимпийских игр и стро-

ительству спортивных объектов были включены 

в Генеральный план развития Москвы.

Согласно официальным данным, на строи-

тельство и реконструкцию спортивных соору-

жений и олимпийской инфраструктуры было 

потрачено 609 миллионов полновесных совет-

ских рублей. В пересчете на современные цены 

это будет примерно $2,7 млрд. По официальным 

данным, Российская Федерация на инфраструк-

туру сочинской Олимпиады 2014 года потратила 

$6,4 млрд.

Готовились к Олимпийским играм и со-

ветские спецслужбы. Еще в 1975 году отдельное 

«олимпийское» управление было создано в струк-

туре МВД. Работники московской милиции не-

сколько лет накануне Олимпиады тщательно из-

учали опыт своих зарубежных коллег по охране 

спортивных состязаний. Среди специфической 

подготовки советских «органов» к Олимпиаде все 

историки спецслужб упоминают состоявшуюся 

в июле 1980 года встречу министра МВД Щело-

кова с московскими «ворами в законе», которые 

обязались на время Игр обеспечить спокойствие 

со стороны криминала.

Специальный отдел был образован 

и в структуре КГБ. Терминология в этой сфере 

олимпийской подготовки была исключительно 

военной. «О враждебной деятельности противни-

ка в связи с Олимпиадой-80» – 

так официально назывались 

секретные отчеты КГБ, на-

правлявшиеся тогда высше-

му руководству СССР.

Готовились не только 

к «идеологическим дивер-

сиям», но и к возможным 

терактам. Их опасность была 

реальной – в 1972 году на Олимпиаде в Мюнхене 

террористы убили 13 израильских спортсменов.

Кстати, на Западе накануне московской 

Олимпиады было издано несколько фантасти-

ческих бестселлеров, где красочно описывались 

разнообразные теракты и катаклизмы, якобы 

случившиеся в столице СССР в ходе Олимпиады. 

Советские спецслужбы не без основания рас-

сматривали подобное творчество как элемент 

негативного пиара со стороны противников 

по холодной войне.

«Если бы МОК состоял из мини-
стров, вы бы Игры потеряли»
Сама московская Олимпиада-80 прошла по рас-

писанию и без заметных эксцессов. Но избе-

жать «олимпийской войны» на международном 

уровне не удалось. Помимо «обычного» противо-

стояния СССР и Запада ситуацию накануне 

Олимпиады-80 обострил ввод советских войск 

в Афганистан, случившийся ровно за полгода 

до начала Игр в Москве. Уже в январе 1980 года 

президент США Картер объявил, что Штаты бу-

дут бойкотировать московские Игры, если СССР 

в течение месяца не выведет войска с афганской 

территории.

Согласно отчету оргкомитета московской Олимпиады, 
все расходы на Игры 1980 года составили 863 млн 
советских рублей. В реальности Олимпиада-80 

обошлась казне СССР в два миллиарда рублей

В декабре 1979 года 

Советский Союз ввел 

войска в Афганистан, 

в результате почти 

в два раза уменьши-

лось число зару-

бежных участников 

и гостей московской 

Олимпиады, которых 

19 июля 1980 года 

на церемонии от-

крытия в Лужниках 

приветствовал лично 

Леонид Брежнев
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Вскоре Национальный олимпийский 

комитет США официально попросил Междуна-

родный олимпийский комитет (МОК) перенести 

Олимпиаду 1980 года в другое место или во-

обще отменить ее. В итоге члены МОК провели 

еще одно голосование по вопросу проведения 

Игр в Москве – СССР тогда имел немалый вес 

в международном спорте, и новое голосование 

подтвердило право нашей столицы на Игры. 

Но президент МОК барон Майкл Килланин 

в кулуарах признался советскому представите-

лю: «Если бы МОК состоял из министров, вы бы 

Игры потеряли…»

Игры Москва не потеряла, но бойкот 

Олимпиады-80 оказался беспрецедентным. 

В Играх участвовало 80 стран, а 65 государств 

их бойкотировало. Самыми заметными на кар-

те бойкота были США, Китай, ФРГ, Япония, 

Саудовская Аравия и Канада. Франция и Италия 

приняли участие в Играх, но не участвовали 

в официальной церемонии открытия.

Если политическую составляющую бойко-

та СССР выдержал без проблем, то экономиче-

ский эффект «олимпийской войны» оказался 

более серьезным, чем ожидали в Москве. 

По разным оценкам, бойкот сократил коли-

чество иностранных туристов от трети до по-

ловины. Например, ожидали 18 тысяч тури-

стов из США, но в итоге бойкота их оказалось 

не более тысячи.

Всего же в СССР предполагали прибытие 

на Игры около 300 тысяч «интуристов», из них 

до 70% – из капиталистических стран. В реально-

сти Олимпиаду-80 в Москве посетили 134 тыся-

чи иностранцев и еще около 50 тысяч посетили 

олимпийские мероприятия в других городах 

Советского Союза.

11 миллионов олимпийских мишек

Помимо туристов для участия в Олимпиаде-80 

прибыло 5283 спортсмена и более 6 тысяч 

иностранных журналистов. Кстати, несмотря 

на бойкот, американская телекомпания NBC за-

платила за право трансляции Игр в общей слож-

ности $85 млн. Еще $15 млн заплатили другие 

телекомпании – из Европы, Канады и Японии. 

В современных ценах эта сумма составит поряд-

ка полумиллиарда долларов.

На все соревнования и мероприятия 

Олимпиады-80 было продано 6 070 717 билетов, 

из них 1 762 308 приобрели иностранные туристы 

из 71 страны. Олимпиаду обслуживало около 

115 тысяч работников и волонтеров.

Согласно официальному отчету органи-

зационного комитета московской Олимпиа-

ды, все расходы на Игры 1980 года составили 

863 миллиона советских рублей. В реальности 

Олимпиада-80 обошлась казне СССР в два млрд 

рублей (или около $9 млрд в современных ценах). 

Доходы от Олимпиады-80 достигли 745 млн руб., 

из них половину составили различные олимпий-

ские лотереи и порядка 10% – выручка от прода-

жи прав на телетрансляцию состязаний.

Среди официальных поставщиков и спон-

соров Олимпиады-80 числилось 222 советских 

предприятия и организации (то есть фактически 

все то же советское государство). Зато среди ино-

странных спонсоров были такие специфические 

предприятия, как Dynamit Nobel AG.

Поистине планетарных размахов достиг 

выпуск различной олимпийской символики. 

Так, в СССР напечатали 230 миллионов марок 

с олимпийской тематикой, а выпуск симпатич-

ного мишки, главного олимпийского талисмана, 

во всех видах превысил 11 миллионов. ■

Олимпийскую 

символику в пред-

дверии и во время 

Олимпиады-80 

можно было встретить 

в самых неожиданных 

местах, включая 

прилавки 

гастрономов
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